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Стайное и явное
Почти половина свалок около аэропортов оказались нелегальными

Евгения Перцева

Почти половина всех свалок, распо-
ложенных возле аэропортов, ока-

зались нелегальными. Они могут быть 
особо опасными для воздушных гава-
ней из-за скопления птиц. Всего специ-
алисты «Российского экологического 
оператора» (РЭО) насчитали 149 таких 
полигонов с твёрдыми коммунальными 
отходами (ТКО) в 63 регионах. По части 
объектов собственники уже запустили 
орнитологические исследования, что-
бы понять, какие меры нужны для отпу-
гивания птиц. Это могут быть лазерные 
установки, чучела, хищные пернатые 
и многие другие.

РЭО насчитал в России 149 полиго-
нов с твёрдыми коммунальными отхо-

дами вблизи аэропортов, из них 65 ока-
зались нелегальными (информация 
актуальна на 1 сентября). Об этом «Из-
вестиям» рассказал гендиректор ор-
ганизации Денис Буцаев. Он отметил, 
что практически все они расположены 
в труднодоступных местах. Потенци-
ально объекты могут привлекать мас-
совые скопления птиц, которые будут 
угрожать безопасности воздушных по-
лётов, подчеркнул он.

По словам эксперта, эти полигоны 
и свалки находятся в радиусе менее 
15 км от контрольных точек аэродро-
ма. Как правило, воздушные гавани са-
мостоятельно рассчитывают их — речь 
идёт о расстоянии до геометрическо-
го центра главной взлётно-
посадочной полосы.
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Персидский гамбит
К чему приведёт ответный удар Ирана по Израилю — ожидать ли большой войны на Ближнем Востоке

Альберт Калашян, Анастасия Костина, 
Елизавета Борисенко

А така Ирана на Израиль, во время ко-
торой было выпущено более двух 

сотен ракет, значительно обостри-
ла и без того напряжённую обстанов-
ку в регионе. Этот удар стал ответом 
на убийства ЦАХАЛ ключевых лиде-
ров проиранских движений «Хезбол-
ла» и ХАМАС. В результате обстрелов 
была уничтожена израильская военная 
база в пустыне Негев, взрывы разда-
вались в Тель-Авиве и других городах. 
К чему приведёт восходящая спираль 
эскалации и действительно ли сторо-
ны готовы повышать ставки — в мате-
риале «Известий».

Вечером 1 октября Иран провёл 
массированный ракетный обстрел 
Израиля, выпустив более 200 ракет. 
В результате атаки сирены сработали 
по всей стране, жители были вынуж-
дены укрываться в бомбоубежищах.

Корпус стражей исламской револю-
ции (КСИР) заявил, что Иран начал ата-
ку на Израиль в ответ на смерть генсе-
ка ливанского шиитского движения 
«Хезболла» Хасана Насраллы, главы 
политбюро палестинского движения 
ХАМАС Исмаила Хании и командую-
щего силами «Кудс» КСИР Аббаса Нил-
форушана.

Как заявил во вторник после пусков 
ракет президент Ирана Масуд Пезеш-
киан, Тегеран дал «решительный от-
вет» на действия Израиля, сообщает 
агентство «Мехр».

Ещё предстоит провести оцен-
ку ущерба, нанесённого ракета-
ми. По данным иранского агент-
ства ShafaqNA, более 20 израильских 
F-35 были поражены в ре-
зультате атаки. 

Трудовая порука
В России выявили 368 тысяч нелегальных работников

Ольга Анасьева

В России в первом полугодии 2024-го 
обнаружили 368 тыс. нелегально 

занятых работников, сообщили «Изве-
стиям» в Роструде. Несмотря на меры 
властей по борьбе с неформальной за-
нятостью, цифры остаются сопостави-
мыми с теми, что были в прошлом году. 
Люди продолжают работать всерую 
из-за стремления получить больше де-
нег «в конверте». К этому подталкива-
ет и дефицит кадров: гражданам вы-
годнее иметь дополнительный доход, 
скрывая его от основного работода-
теля. Однако тогда они лишаются го-
споддержки — должного уровня боль-
ничных, выплат по уходу за ребёнком 
и пенсионных отчислений. Поможет 
ли улучшить ситуацию реестр недо-
бросовестных работодателей — в ма-
териале «Известий».

Число нелегально занятых работ-
ников в России незначительно сни-
зилось — с 373 тыс. человек в первом 
полугодии 2023-го до 368 тыс. за ана-
логичный период 2024-го. Такими 
данными с «Известиями» подели-
лись в Роструде. Речь идёт обо всех 
нарушениях вне зависимости от того, 
неправильно были оформлены тру-
довые отношения с россиянами или 
с иностранцами. Например, к ним мо-
жет относиться работа без трудового 
договора, без лицензии в сфере услуг, 
выплата зарплаты полностью или ча-
стично «в конверте», неофициальная 
подработка.

С половиной из выявленных 
в этом  году нелегально занятых 
(с 200 тыс. человек) в итоге заклю-
чили трудовые договоры, сообщи-
ли в Роструде. Остальные перешли 
на самозанятость или оформили ин-
дивидуальное предпринимательство, 
а также стали сотрудничать с рабо-
тодателем по договорам гражданско-
правового характера (ГПХ).

В масштабах страны выявленное 
число нелегально занятых не очень 
велико. Это менее процента от всей 
рабочей силы в стране. По июльским 
данным Росстата, в экономике РФ 
были заняты 74,4 млн человек, а ещё 
1,86 млн были безработными.

Проблема с нелегальным наймом 
более масштабная. Нередко компа-
нии заменяют трудовые договоры 
гражданско-правовыми — когда ра-
ботодатель заключает соглашение 
с самозанятым, считает руководи-
тель экспертного центра «Деловой 
России» по трудовым отношениям 
и охране труда Виталий Федин. Это 
позволяет организации не платить 
страховые взносы в Соцфонд и огра-
ничивает её ответственность пе-
ред работником в отношении соци-
альных льгот и прав, закреплённых 
в Трудовом кодексе, доба-
вил он.

«Лондон стремится сподвигнуть на опасные 
решения как можно больше партнёров»
Посол РФ в Великобритании Андрей Келин — о возможных ударах  
вглубь России, перспективах разрыва дипотношений и деле Скрипалей

Леонид Самуна

Л ондон не готов в одиночку разре-
шить Украине бить ракетами Storm 

Shadow по российской территории, за-
явил «Известиям» чрезвычайный и пол-
номочный посол РФ в Великобритании 
Андрей Келин. По его словам, эффек-
тивность этих крылатых ракет напря-
мую зависит от разведданных США. 
О вовлечённости Лондона в украинский 

конфликт, деле Скрипалей и уровне 
торговых отношений — в эксклюзивном 
интервью Андрея Келина «Известиям».

11 сентября госсекретарь США Блин-
кен и глава МИД Великобритании Лэм-
ми прибыли в Киев, а 13 сентября бри-
танский премьер-министр Стармер 
встретился с президентом США Бай-
деном. По итогам визитов предпола-
галось решение по поводу ударов ВСУ 

по территории РФ западным дально-
бойным оружием. Тем не менее офи-
циального разрешения ни от Вашингто-
на, ни от Лондона так и не последовало. 
Что их останавливает?

Вопрос о разрешении ВСУ бить ино-
странными дальнобойными система-
ми вглубь российской территории 
остаётся одним из наиболее острых 
и содержит в себе очевид-
ные риски эскалации. 

МНЕНИЯ
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Союзные обстоятельства
Россия призывает ЕАЭС укреплять цифровой суверенитет

Семён Бойков

Россия играет ведущую роль в обе-
спечении цифрового суверенитета 

в ЕАЭС. 1 октября в Ереване состоялось 
заседание третьего Евразийского эко-
номического форума, посвящённое как 
раз перспективам цифровизации сою-
за. В пленарной сессии принял участие 
премьер-министр РФ Михаил Мишустин. 
В столице Армении прошла также встре-
ча Евразийского межправительственно-
го совета. О том, как развивается торгов-
ля внутри объединения и какие проекты 
страны реализуют в области цифровиза-
ции, — в материале «Известий».

Михаил Мишустин прибыл в Ереван 
вечером 30 сентября. 1 октября он при-
нял участие в заседании третьего Евра-
зийского экономического форума, а так-
же во встрече Межправительственного 
совета ЕАЭС (организация объединя-
ет пять стран: Белоруссия, Казахстан, 
Россия, Армения и Киргизия). Хотя в по-
следнее время Армения усилила кри-
тику в адрес Организации Договора 
о коллективной безопасности (ОДКБ), 
Ереван продолжает проявлять интерес 
к сотрудничеству с Евразийским эконо-
мическим союзом.

— Армения полностью заморозила 
своё участие в ОДКБ, однако она не от-
казывается от ЕАЭС, ведь они понимают, 
что это для них главный рынок, — отме-
тил в разговоре с «Известиями» знако-
мый с ситуацией источник.

Без преувеличения можно сказать, 
что третий Евразийский экономический 
форум стал важным событием в Арме-
нии. С 2022 года мероприятие собирает 
политиков, чиновников и бизнесменов 
для обсуждения путей направления ев-
разийской интеграции. В этом году ре-
спублика занимает пост председателя 
ЕАЭС, и её руководство серьёзно под-
готовилось к приезду иностранных де-
легаций. Так, почти весь Ереван был 
украшен флагами стран — членов сою-
за, а на улицах повсюду пестрили бан-
неры с информацией о форуме.

Темой пленарной сессии, прошедшей 
1 октября, стала цифровизация функ-
ционирования Евразийского экономи-
ческого союза в современных реалиях. 
Мишустин заявил, что цифровая по-
вестка занимает прочное место в систе-
ме приоритетов ЕАЭС и страны-члены 
активно развивают интегрированную 
информационную платформу.

— Мы формируем экосистему цифро-
вых транспортных коридоров. Она позво-
лит деловым партнёрам обмениваться 
важнейшей логистической информацией 
по всей цепочке поставок, наладить мак-

симально удобное выстраивание марш-
рутов и бронирование необходимой ин-
фраструктуры, — отметил он.

Премьер-министр добавил: для упро-
щения многих бизнес-процессов и повы-
шения интенсивности движения услуг 
и капитала в рамках ЕАЭС продолжают 
совершенствовать механизмы взаим-
ного признания электронной подписи. 
Кроме того, сейчас реализуется проект 
Евразийского банка развития «Работа 
в ЕАЭС», который помогает соискателям 
из стран-членов найти подходящие ва-
кансии и получить нужные для транс-
граничного трудоустройства государ-
ственные услуги.

Россия призывает государства — чле-
ны союза укреплять цифровой сувере-
нитет ЕАЭС в том числе за счёт исполь-
зования своих наработок. По словам 
Михаила Мишустина, РФ уже больше 
чем наполовину обеспечивает себя от-
ечественными серверными платформа-
ми и системами хранения информации.

— Мы последовательно увеличива-
ем долю используемых российских 
электронных компонентов в их соста-
ве. Сейчас запускаем создание базо-
вых станций на российском софте для 
сетей 4G и 5G. В следующем году пла-
нируем наладить серийное производ-
ство таких решений. В ближайшее вре-
мя также будет организован массовый 
выпуск планшетов с отечественной за-
щищённой мобильной операционной 
системой. Они станут предоставлять-
ся учителям в школах вначале для ра-
боты с электронным образовательным 
контентом, — отметил премьер.

ЕАЭС за последние годы продвинул-
ся в сфере цифровизации и укрепления 
цифрового суверенитета, особенно это 
касается транспортно-логистической 
сферы, сказал «Известиям» замести-
тель директора Центра комплексных 
европейских и международных иссле-
дований НИУ ВШЭ Александр Королёв. 
По его словам, принятие нового Тамо-
женного кодекса союза сыграло в этом 
определяющую роль.

— Дальнейшие перспективы связаны 
с продвижением и реализацией ини-
циативы Digital Union, синхронизаци-
ей национальных цифровых платформ, 
развитием инструмента цифровой тор-
говли, в том числе с партнёрами из тре-
тьих стран, — отметил он. — Россия 
играет во всех этих направлениях клю-
чевую роль, в том числе благодаря про-
движению цифрового рубля, что также 
благоприятно отразится на укрепле-
нии финансового и цифрового суве-
ренитета ЕАЭС.

К слову, на форуме председатель 
коллегии Евразийской экономической 
комиссии Бакытжан Сагинтаев под-
черкнул: в рамках «цифрового сою-
за» (Digital Union) Армения и Киргизия 
уже реализуют пилотную программу 
по идентификации, аутентификации 
граждан и юридических лиц стран со-
юза без передачи данных. К ней в пер-
спективе подключится и Казахстан.

Гуманитарный курс
ОДКБ отработает вопросы постконфликтного урегулирования
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Срок годности
Экс-премьер Украины предупредил об усилении мобилизации

Ирина Горбунова

Мобилизационный ресурс на Укра-
ине сейчас не исчерпан, поэтому 

призыв будет только набирать оборо-
ты, заявил «Известиям» экс-премьер 
страны Николай Азаров. Ранее в СМИ 
писали, что правила могут ужесточить 
уже в октябре и в частности из-за это-
го украинцам якобы не будут раскры-
вать некоторые пункты «плана победы» 
Владимира Зеленского. Возможным 
ужесточением мобилизации Киев хо-
чет продемонстрировать Вашингтону 
свою «эффективность», что особо ак-
туально после неудачного визита лиде-
ра страны в Штаты, считают эксперты.

Мобилизация на Украине в ближай-
шее время будет набирать обороты, со-
общил «Известиям» экс-премьер стра-
ны Николай Азаров.

— Вначале мобилизация на Укра-
ине носила добровольный характер, 
когда могли мобилизовать до 50 тыс. 
в месяц. Сейчас, по разным оценкам, — 
20–30 тыс. в месяц, это более 300 тыс. 
мужчин в год. Сейчас мобилизацион-
ный ресурс на Украине не исчерпан. 
Мобилизация будет набирать обороты, 
им же надо возмещать потери, которые 
приняли катастрофический характер. 
Закон сейчас позволяет любого чело-
века хватать и отправлять на фронт, — 
сказал он.

1 октября кабмин Украины внёс из-
менения в порядок призыва граждан 
на службу во время мобилизации. Так, 
теперь командирам воинских частей 
можно набирать солдат и предостав-
лять им направление для прохожде-
ния военно-врачебной комиссии, ми-
нуя военкоматы.

В последние недели, в частности 
после визита Владимира Зеленско-
го в США, в ряде СМИ появилась ин-
формация, что правила мобилиза-
ции на Украине могут ужесточиться 
в октябре этого года. Так, сообщалось, 
что активнее начнут забирать мужчин 
в возрасте от 50 до 60 лет.

Ранее ряд украинских военных и по-
литиков неоднократно намекали на то, 

что стране нужно снизить мобилиза-
ционный возраст. Об этом косвенно го-
ворили и западные партнёры, которые, 
видимо, были огорчены неудачами Ки-
ева в зоне боевых действий. В конце 
марта Киев навестил сенатор-респу-
бликанец Линдси Грэм, который пере-
дал послание Вашингтона о необходи-
мости усилить мобилизацию и снизить 
порог участия. «Вы боретесь за свою 
жизнь, поэтому вам следует служить 
не только в 25 или 27 лет. Нужно боль-
ше людей в строю», — советовал Грэм.

Однако от властей Украины пу-
бличных заявлений о снижении воз-
раста призыва или ужесточении мо-
билизации в последнее время не было. 
Предыдущий указ о снижении моби-
лизационного возраста с 27 до 25 лет 
Владимир Зеленский подписал в на-
чале апреля. А с 18 мая вступил в силу 
закон об усилении призыва. Возмож-
ность демобилизации, на которую 
рассчитывали украинские военные 
и их семьи, законом не предусмо-
трена. В минобороны Украины тогда 
и не скрывали, что с 18 мая «приходит 
конец той спокойной жизни», которой 
ранее жила часть населения страны.

Новый закон обязал всех военноо-
бязанных (возраст от 18 до 60 лет) в те-
чение 60 дней обновить свои данные 
в военкомате лично или электронно, 
в результате чего также может быть 
вручена повестка. Она будет счи-
таться таковой, даже если призывник 
не видел её лично. 7 августа Зеленский 
в 12-й раз подписал законы о продле-
нии мобилизации и военного положе-
ния в стране на следующие 90 дней.

Подобные ужесточения, очевидно, 
вызвали недовольство среди населе-
ния. Так, в Сети постоянно появляют-
ся новости о драках граждан с сотруд-
никами ТЦК (территориальный центр 
комплектования, аналог военкомата), 
неадекватном и жестоком обращении 
этих сотрудников, применении физи-
ческой силы и поджоге гражданами 
машин сотрудников.

Соответственно, ужесточение мо-
билизации может повлечь за собой 

ещё большее сопротивление со сто-
роны населения, говорит «Извести-
ям» экс-депутат Украины Спиридон 
Килинкаров.

— Сейчас фиксируется противосто-
яние процессу мобилизации. Надо ска-
зать, что в целом за период жёсткой мо-
билизации только от рук ТЦК погибли 
около 100 человек. Это очень немало. 
Можно судить, в какой форме и каки-
ми методами проводится эта мобили-
зация. Потому, как ситуация на фронте 
будет ухудшаться, мобилизовать лю-
дей будет всё сложнее, — говорит он.

30 сентября глава офиса президен-
та Андрей Ермак сообщил, что укра-
инцам не будут представлены многие 
пункты «плана победы» Зеленского, ко-
торые уже были раскрыты американ-
ской стороне. Можно предположить, 
что население не хотят заранее пугать 
как раз возможным усилением моби-
лизации.

Свой «план победы» Зеленский 
представил президенту США Джо 
Байдену, а также кандидатам в лиде-
ры Камале Харрис и Дональду Трампу 
во время визита в Штаты. План состо-
ит, по информации СМИ, из пяти пун-
ктов и не включает никаких уступок 
России, а основная его суть — в кон-
кретных цифрах и объёмах военной 
помощи Киеву. Также в документе го-
ворится о продолжении операции ВСУ 
в Курской области, гарантиях безопас-
ности со стороны Запада и запросе 
на «специфическое» западное оружие.

Тем не менее многие западные СМИ 
охарактеризовали прошедший визит 
Зеленского в Штаты как «холодный». 
Ермак назвал поездку «непростой». Не-

смотря на громкие обещания, Зелен-
ский уехал обратно, что называется, 
с пустыми руками. Джо Байден хотя 
и выделил очередной пакет помощи 
Киеву размером в $8 млрд, но не дал 
ему разрешения бить вглубь России 
дальнобойным оружием, что счита-
лось основной целью визита.

Кроме того, после поездки в Шта-
ты в швейцарском МИДе заявили, что 
«формула мира» Зеленского не един-
ственная инициатива разрешения 
украинского конфликта — а это мож-
но воспринимать как очередной удар 
для Киева со стороны западных пар-
тнёров, говорит в беседе с «Известия-
ми» политолог Василий Вакаров.

— Стоит учитывать и внутреннее 
сопротивление на Украине. Они очень 
сдержанно оценивают то, что привёз 
Зеленский из США. Поэтому он, чтобы 
перебить инициативу и убедить пар-
тнёров, в первую очередь США, про-
являет максимальную инициативу 
для удержания своих позиций, — го-
ворит он.

Для Зеленского сейчас важно, что-
бы победу на предстоящих выборах 
в Штатах одержала демократ Кама-
ла Харрис. Она после встречи пообе-
щала Киеву дальнейшую поддержку. 
Дональд Трамп же во время встречи 
с украинским лидером своей позиции 
не изменил. Он подчеркнул: в случае 
избрания будет стремиться завершить 
конфликт на Украине именно путём пе-
реговоров ещё до инаугурации.

— Тем не менее не факт, что Трамп 
предложит хорошую сделку — его план 
может не подойти России. В результа-
те может получиться так, что он тоже 
будет поддерживать Украину, — счита-
ет Спиридон Килинкаров.

Путин назвал энергетику одной из ключевых 
сфер развития РФ

Р азвитие топливно-энергетического комплекса сегодня относится к клю-
чевым стратегическим сферам в России. Об этом Владимир Путин за-

явил 1 октября на встрече с министром энергетики Сергеем Цивилёвым. 
По словам главы ведомства, отрасль справляется с поставленными зада-
чами вопреки санкциям. Как летняя температура влияет на перебои в энер-
гетике и какой была единственная просьба министра к президенту — в ма-
териале «Известий».

Топливно-энергетический комплекс РФ за первое полугодие 2024-го 
справился с поставленными задачами и обеспечивает внутренний ры-
нок всем необходимым, сказал глава Минэнерго. При этом, несмотря 
на санкционное давление, также налажен и экспорт. Цивилёв занимает 
пост министра с мая, до этого он был губернатором Кемеровской обла-
сти, однако в сфере ТЭКа у политика уже имелся большой опыт. «Вы, на-
деюсь, уже освоились в новом качестве, и задел у вас был до этого непло-
хой, имея в виду, что вы возглавляли один из наиболее развитых с точки 
зрения энергетики регионов. Прежде всего касается это угольной от-
расли. Тем не менее была уже возможность познакомиться и погрузить-
ся во все детали, во все сферы этой деятельности, которая, безусловно, 
является одной из ключевых и стратегических для России», — подчер-
кнул Владимир Путин.

Отрасль столкнулась с проблемами летом 2024-го на фоне временных 
отключений электричества на юге России, заметил министр. Он сооб-
щил, что теперь энергетики будут отдельно готовиться не только к зим-
нему, но и к летнему сезону. Среди причин произошедшего Цивилёв на-
звал большой приток туристов, высокую температуру воздуха и частые 
аварийные ситуации. Владимир Путин также обратил внимание, что 
за последние годы типичная для лета температура воздуха действитель-
но изменилась.

Министр поблагодарил президента за поддержку важнейшей для от-
расли инициативы — закона о легализации майнинговой деятельности 
в вопросах потребления электроэнергии. «В регионах, в которых есть из-
быток электроэнергии, они его будут брать на себя и за это электричество 
платить, загружая нам генерирующие мощности. В случае возникновения 
дефицита их объёмы электричества будут передаваться в соответствии 
с законом для народного хозяйства. Они должны будут переезжать в те ре-
гионы, в которых есть избыточная электроэнергия», — пояснил министр.

В РФ разрабатывают энергетическую стратегию до 2050 года, в рам-
ках которой появится нацпроект «Новые атомные и энергетические тех-
нологии». На этом фоне Сергей Цивилёв обратился к Владимиру Путину 
с единственной просьбой — осенью провести серию совещаний, чтобы 
закрепить основные подходы к российскому ТЭКу.

Богдан Степовой, Владимир Матвеев

В ходе учений «Нерушимое брат-
ство-2024» отработают вопросы 

постконфликтного урегулирования, 
что должно повысить доверие меж-
ду странами-участницами, считают 
опрошенные «Известиями» эксперты. 
На них будут решаться учебно-бое-
вые задачи на блокпостах и в пун-
ктах приёма пострадавших, а также 
по спасению заложников и оказанию 
гуманитарной помощи. В учениях за-
действованы воинские континген-
ты России, Белоруссии, Казахстана, 
Киргизии и Таджикистана, а Армения 
вновь отказалась от участия.

�� ЦЕЛЬ УЧЕНИЙ «НЕРУШИМОЕ 
БРАТСТВО-2024»

Командно-штабные учения с коллек-
тивными миротворческими силами 
ОДКБ «Нерушимое братство-2024» 
проходят на полигоне «Берег» в Ре-
спублике Казахстан. В них принима-
ют участие контингенты миротвор-
ческих сил Белоруссии, Казахстана, 
Киргизии, России и Таджикистана, 
оперативные группы Объединённо-
го штаба и секретариата ОДКБ, сооб-
щили в Минобороны России.

Основу российских сил состав-
ляют горные, мотострелковые под-
разделения, а также расчёты беспи-
лотной летательной авиации 201-й 
военной базы Центрального военно-
го округа.

— Сегодня начинается команд-
но-штабное учение с миротворче-
скими силами ОДКБ «Нерушимое 
братство-2024», направленное на от-
работку вопросов постконфликтно-
го урегулирования, — заявил первый 
заместитель начальника Объединён-
ного штаба ОДКБ генерал-лейтенант 
Хасан Калоев.

Активная фаза учений отлича-
ется от тех, что проводились в пре-
дыдущие годы, отмечают в ОДКБ. 
К совместным действиям кроме во-
инских формирований привлека-
ются подразделения органов вну-
тренних дел, полиции, внутренних 
и войск национальной гвардии, а так-
же сотрудники ведомств, отвечаю-
щих за предупреждение и ликви-
дацию последствий чрезвычайных 
ситуаций.

В ходе практических действий бу-
дут отрабатываться вопросы пост-
конфликтного урегулирования 
в кризисной зоне. Задействованным 
силам предстоит решать учебно-бое-
вые задачи на блокпостах и в пунктах 
приёма пострадавших, при сопрово-
ждении колонн и грузов, освобожде-
нии населённого пункта, спасении 
заложников и оказании гуманитар-
ной помощи в целях поддержания 
мира в Центрально-Азиатском ре-
гионе.

Всего к учению привлечены бо-
лее 2000 военнослужащих, 500 еди-
ниц бронетанковой и автомобильной 

техники, вертолёты Ми-17, Ми-35, са-
молёты Ил-76 и С-295, а также беспи-
лотная авиация.

Задачи по отработке вопросов 
постконфликтного урегулирования 
остаются актуальными, отметил во-
енный эксперт Виктор Литовкин.

— В последние годы такие ситу-
ации случались не раз, — объяснил 
он. — Сейчас конфликты проходят 
во многих уголках мира. В том же 
Казахстане в 2022 году миротворцы 
стран ОДКБ участвовали в операции 
постконфликтного урегулирования. 
На постсоветской территории есть 
ещё точки, где этот опыт может по-
требоваться. Вспомним хотя бы Ка-
рабах. На Украине рано или поздно 
тоже придётся наводить порядок.

В странах ОДКБ всегда повышен-
ное внимание уделялось гуманитар-
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Гроздья «Акации»
Как наши самоходки помогают штурмовикам в Донбассе

Дмитрий Корнеев

А ртиллеристы группировки войск 
«Восток», поддерживавшие ог-

нём штурм посёлков Старомайорское 
и Урожайное, сегодня помогают нашим 
подразделениям освобождать Угледар. 
Модернизированная самоходная ар-
тиллерийская установка (САУ) 2С3М 
«Акация», на которой работают бойцы, 
может стрелять высокоточным снаря-
дом «Краснополь», поражающим дви-
жущуюся цель первым выстрелом с ве-
роятностью 90% на большой дальности. 
В одном из артиллерийских подразде-
лений «Акаций», на южно-донецком на-
правлении группировки «Восток», по-
бывал корреспондент «Известий».

Нас встречает командир взвода 
с позывным Амба.

— Мы воюем на самоходках «Ака-
ция». В июне и июле наш дивизион 
помогал штурмовать посёлки Старо-
майорское и Урожайное. Это рабо-
та непростая, противник постоянно 
огрызается, ведёт контрбатарейную 
борьбу и применяет дроны-камикад-
зе. При помощи артразведки у нас по-
лучается весьма точно поражать пехо-
ту в укрытиях, миномётные расчёты 
и другие разведанные цели, — начал 
нашу беседу офицер.

Он рассказал, что артустановка 
имеет калибр 152 мм, ведёт прицель-
ную стрельбу обычным снарядом 
на дальность в 17 км, а активно-реак-
тивным боеприпасом дистанция вы-
стрела достигает 22 км.

По его словам, для успешного ре-
шения задачи командир должен иметь 
исправные машину и орудие, а личный 
состав должен быть обеспечен всем не-
обходимым.

Тогда мы всегда точно выполним бо-
евую задачу и вовремя уйдём с пози-
ции на безопасное расстояние, подчёр-
кивает Амба.

Он добавляет, что в основном его 
взвод разбирает опорные пункты вра-
га в лесополосах:

— Таким образом, обеспечиваем без-
опасное продвижение наших войск.

Перед тем как начать боевую рабо-
ту, самоходка располагается в райо-
не ожидания.

— Машина тщательно маскируется 
и защищается от дронов противника. 
По команде выдвигаемся на боевую по-
зицию. Зачастую их несколько. Произ-
водим стрельбу и возвращаемся назад, 
где проходим техническое обслужива-
ние, — заключил артиллерист.

Наш визит в подразделение продол-
жился разговором с членами экипажа 
одной из «Акаций». Механик-водитель 
с позывным Кит рассказал, как начи-
нал службу.

— Первое время было непривычно. 
Опыта вождения такого рода техники 
не было. Прошёл курс обучения. Ко-
нечно, это большая ответственность. 
Поэтому старался всем тонкостям 
и специфике внимать как следует, — 
рассказал военнослужащий.

По его словам, время следования 
«Акации» от района ожидания до не-
посредственно боевой позиции зани-
мает порядка 20–30 минут.

— Это минимальное время. Затем 
быстро приводим машину в боевую 

готовность, что занимает около двух-
трёх минут. По одной цели работаем 
примерно минут пять. На свёртыва-
ние орудия уходит времени тоже не-
много. Максимум три минуты занима-
ет этот процесс. Моя главная задача 
после окончания боевой работы — 
застопорить орудие и как можно бы-
стрее уйти с позиции, — подчёркива-
ет боец.

С ним соглашается заряжающий 
орудия с позывным Бил. Он замечает, 
что работа, которую выполняет он, для 
новичков будет сложной.

— После того как получишь опыт, всё 
становится просто. Я свой первый кон-
тракт заключил на три года и служил 
в пехоте. В дальнейшем привлекла ар-
тиллерия. Попросился в её ряды. Мне 
кажется, вот это дело моё. Такая ра-
бота для меня интереснее, — отмеча-
ет специалист.

Командир орудия с позывным 
Исеть на специальную военную опе-
рацию прибыл добровольно в декабре 
2022 года.

— Тогда мои многие знакомые ребя-
та поехали сюда. Хорошо всё обдумав, 
собравшись с мыслями, принял ана-
логичное решение. В принципе я ис-
полнял свои мечты. Всегда хотел стать 
ветераном боевых действий, — заме-
чает воин.

На гражданке, в Екатеринбурге, где 
остались его жена и дети, он работал 
разнорабочим на стройке.

— Почти за два года нахождения 
на спецоперации ситуации были раз-
ные, в том числе и такие, когда угроза 
жизни была более чем реальная. Дро-
ны-камикадзе — основная наша угро-
за. Но ничего, справляемся. На орудие 
установили систему РЭБ. Есть проти-
водроновые ружья. Ведётся посто-
янное наблюдение за небом. И всё же 
несколько попаданий после сбросов 
беспилотников врага наша машина 
на себе испытала. Благо все они ока-
зались некритичными, — рассказал 
Исеть.

Оператор-наводчик с позывным Ви-
лис тоже, как и командир орудия, вою-
ет в составе экипажа «Акации» с кон-
ца 2022 года.

— Срочную службу отслужил 
на флоте. Жил в Пермском крае и потом 
долго работал на мебельном заводе ма-
стером. Вместе с одним из сослужив-
цев по срочке поехали добровольцами 
на СВО. То, что меня никто не принуж-
дал прибыть сюда, считаю важным. 
На мой взгляд, нельзя заставлять 
людей идти на СВО насильно. Поче-
му сам сюда захотел? Не хочу, чтобы 
дети наши увидели нацизм, ощутили 
не себе эту нечисть. У меня двое сыно-
вей. Вот ради них делаю свою работу. 
Они мною гордятся. Точно это знаю, — 
пояснил военнослужащий.

Он уточнил, что экипаж ведёт бое-
вую работу практически каждый день.

— Цели разнообразные. Когда до-
стигаем хорошего результата ведения 
огня, нам сообщают об этом службы 
объективного контроля. Потом по нам, 
конечно, идёт ответка. Бьют со всего, 
чего могут. Артиллерия, дроны, мино-
мёты. Но всё мимо. Мы быстрее и ум-
нее их, — отметил Вилис.

Наше короткое пребывание в го-
стях у артиллеристов заканчивается 
встречей с заместителем командира 
по воспитательной работе гаубичного 
самоходного артиллерийского дивизи-
она с позывным Колона. Он рассказал, 
что в настоящее время подразделение 
выполняет боевые задачи на южно-до-
нецком направлении на удалённости 
от противника порядка 20 км.

— Прикрываем наступление наших 
товарищей. Работаем точно и быстро. 
Каждый день фиксируется поражение 
целей. Они различные: скопление пе-
хоты, техника, опорные пункты, — до-
бавил он. 

Кстати, оказалось, что у офице-
ра есть прекрасное хобби — он увле-
чён поэзией. Стихи начал писать ещё 
до того, как оказался на СВО.

— Писать начал ещё в военном учи-
лище, когда был курсантом. Но здесь 
творчества не оставил. Темы стихов, 
конечно, касаются спецоперации, — 
уточнил замполит.

За Русский мир,
За правду до конца,
За всех погибших в этой схватке...

— Это написал ещё в 2022 году. Одно 
из моих любимых. Пишу в свободное 
время. Такие минуты, как ни удиви-
тельно, бывают. Вдохновение прихо-
дит, слава Богу. В голове стихи не дер-
жу. Быстро записываю их на бумагу. 
Потом читаю их товарищам или от-
правляю родным, — заключил офицер.

На этом мне пришлось закончить 
разговор с бойцами, отвлекать надол-
го их нельзя. Наши войска наступают 
на Угледар, а значит, артиллеристам 
пора работать.

 Новости

«Лондон стремится сподвигнуть на опасные решения 
как можно больше партнёров»
A Британцы это прекрасно 

понимают. Не желая идти 
по этой дорожке в одиночку, они 
стремятся сподвигнуть на опасные 
решения как можно больше партнё-
ров. Кроме того, как говорят в прессе, 
эффективность тех же крылатых ра-
кет Storm Shadow напрямую зависит 
от американских разведданных.

Тема обсуждалась в Нью-Йорке 
на неделе высокого уровня Генераль-
ной Ассамблеи ООН. Ход дискуссии 
не подсвечивается, дабы нас дезори-
ентировать и создать излюбленную 
Западом «стратегическую неопреде-
лённость». Однако, как можем судить, 
точка в ней пока не поставлена. Неко-
торые эксперты полагают, что о полу-
чении зелёного света общественность 
узнает уже по факту применения ра-
кет — из сводок из зоны СВО.

Со своей стороны напомню, что 
в мае 2023 года британцы публично 
объявили о начале поставок Storm 
Shadow Украине. И известили об этом 
наше посольство в Лондоне. Тогда 
было заявлено, что крылатые ракеты 
передаются для самообороны и будут 
применяться в пределах «международ-
но-признанных», как это понимают 
в Лондоне, границ Украины. К насто-
ящему моменту видели лишь заявле-
ния британского официоза в том духе, 
что эта позиция остаётся неизменной.

Наши подходы британским властям 
также прекрасно известны. Президент 
России Владимир Путин чётко дал по-
нять, что согласие по ракетному вопро-
су будет означать прямое участие за-
падных стран в конфликте с Россией. 
Так что у нас, как мы понимаем, ведёт-
ся подготовка к самым разным сцена-
риям развития событий.

С приходом Кира Стармера Лондон за-
явил о продолжении всеобъемлющей 
поддержки Киева. В СМИ писали, что 
Великобритания передала десятки 
ракет Storm Shadow. Продолжится ли 
столь активная поставка дальнобой-
ных ракет? Есть ли у британской про-

мышленности потенциал для сохране-
ния темпов поставок?

По понятным причинам вопрос по-
ставок Киеву Storm Shadow окутан за-
весой тайны. Не сообщается ни точное 
количество переданных ракет, ни ко-
личество отстрелов. Из открытых ис-
точников известно, что британских 
ракет у украинцев остаётся «немно-
го», да и темпы восполнения запасов 
оставляют желать лучшего. Отме-
чу, что многое в плане оснащённости 
ВСУ этими ракетами зависит не толь-
ко от Туманного Альбиона, но и от дру-
гих стран — поставщиков компонентов: 
Франции и Италии.

Великобритания не скрывает, что ак-
тивно тренирует украинские вооружён-
ные формирования. Обучение по про-
грамме подготовки прошли уже более 
42 тыс. человек. Также известно о боль-
шом числе британских наёмников, вою-
ющих на стороне ВСУ. Потворствует ли 
Великобритания официально отправ-
ке британцев в зону СВО?

Напомню о высказывании в са-
мом начале СВО небезызвестной Лиз 
Трасс — тогда она занимала пост ми-
нистра иностранных дел Британии. 
Так вот, Лиз Трасс без обиняков пре-
поднесла участие сограждан в бое-
вых действиях на Украине как «правое 
дело». Впоследствии, конечно, её слова 
были дезавуированы местным мини-
стерством обороны. Но далеко не всех 

британцев это остановило. Некоторые 
к тому времени уже начали обзвани-
вать украинские посольства, с тем 
чтобы «записаться на фронт». И, судя 
по всему, им в этом помогли.

С учётом декларируемого Лондо-
ном лидерства на украинском треке 
не приходится удивляться тому, что 
в зоне СВО оказывается немало бри-
танских «солдат удачи». Как правило, 
их участь незавидна. Наши военные 
регулярно наносят крайне эффектив-
ные удары по местам базирования 
иностранных наёмников. Тела погиб-
ших периодически обнаруживаются 
на поле боя. Местные СМИ этого осо-
бо и не скрывают. Безусловно, все фак-
ты наёмничества, запрещённого меж-
дународным правом и российским 
уголовным законодательством, тща-
тельно фиксируются отечественны-
ми компетентными органами.

Экс-премьер Великобритании Борис 
Джонсон сыграл заметную роль в срыве 
Стамбульских соглашений. Новое лей-
бористское правительство пока также 
не выступало с инициативой мирного 
урегулирования украинского конфлик-
та. Сохраняется ли такая политика Лон-
дона — не допустить мирного урегули-
рования и при новом правительстве?

Партия Кира Стармера, как извест-
но, шла на выборы под лозунгом пере-
мен. Однако с её приходом к власти 
политика Лондона на украинском на-
правлении видимых изменений не пре-
терпела. Разве что официальная рито-
рика приобрела более эмоциональную 
и идеологизированную окраску, по-
рой выходя за рамки дипломатиче-
ских норм.

Что касается переговорного уре-
гулирования, оно и до лейбористов 
не было в приоритете у британских 
властей. Вот и сейчас они предпочи-
тают транслировать на публику удоб-
ный тезис, что инициатива здесь долж-
на принадлежать украинцам, а мы, мол, 
любое их решение поддержим. Одна-
ко упомянутый вами «казус Джонсона» 

наглядно показывает: якобы «суверен-
ные» решения Киева полностью зави-
сят от установок западных кураторов.

Сколько в денежном эквиваленте Ве-
ликобритания уже потратила на Укра-
ину с 2014 года — в качестве экономи-
ческой и военной поддержки?

Лондон регулярно заявляет о мно-
голетнем и разноплановом содействии 
Украине как напрямую, так и по ли-
нии НАТО. Начиная с 2014 года бри-
танцы создавали задел для перевоо-
ружения и повышения боеготовности 
ВСУ. Хорошо известна действовавшая 
в то время программа обучения «Ор-
битал», через которую прошли поряд-
ка 22 тыс. украинских солдат.

Однако наиболее существенная 
и активная поддержка стартовала по-
сле начала СВО. С тех пор, по британ-
ским же данным, Киеву выделена по-
мощь примерно на £13 млрд. Из них 
военная — около £8 млрд.

Но есть любопытные нюансы. В не-
давнем докладе Счётной палаты Бри-
тании вскрылось, что в эту сумму 
не входят вооружения и военная тех-
ника, которая передавалась со складов 
британского минобороны в первые два 
года СВО. Любопытно, что она оцени-
вается по «балансовой стоимости» все-
го лишь в £171,5 млн. Например, рот-
ный состав танков Challenger 2 оценён 
в £17 млн. Таким образом, признаётся, 
что официальные оценки переданной 
техники, во-первых, неокончательны, 
а во-вторых, по факту занижены.

Из невоенной помощи — чуть более 
£4 млрд — многое передаётся в виде 
обеспечения кредитов Украине по ли-
нии Всемирного банка.

Иностранным — 
заимствования
РФ выдаст другим государствам кредиты на 1,6 трлн рублей

Милана Гаджиева

В ближайшую трёхлетку Россия выдаст 
другим странам 1,6 трлн рублей креди-

тов, следует из проекта бюджета на 2025–
2027 годы («Известия» его изучили). Речь 
о долгосрочных инвестициях в экономи-
ку стран-партнёров, совместных инфра-
структурных проектах, а также о ссудах 
на закупку отечественной продукции. При 
этом прогноз по возврату займов повы-
шен втрое — до 166 млрд только за 2025-й. 
Это может быть связано с наступлением 
сроков погашения более старых заим-
ствований и частичным урегулировани-
ем проблем с трансграничными перево-
дами. Такие кредиты укрепляют позиции 
нашей страны на мировой арене и обеспе-
чивают длительные поступления в каз-
ну. Кто больше всех должен России и ка-
кие проекты запускают с помощью денег 
РФ — в материале «Известий».

В ближайшую трёхлетку Россия пла-
нирует выдать по $5,2 млрд в год госу-
дарственных финансовых и экспорт-
ных кредитов другим странам. Это 
эквивалентно 501 млрд рублей в 2025-м, 
520  млрд  — в 2026-м и 536,6  млрд  — 
в 2027-м, говорится в пояснительной за-
писке к новому проекту федерального 
бюджета («Известия» его изучили). Оцен-
ка составлена на основе прогноза Ми-
нэка, согласно которому в следующие 
три года доллар будет стоить в среднем 
96,5, 100 и 103,2 рубля соответственно.

Таким образом, в ближайшую трёх-
летку РФ предоставит иностранным 
государствам займы на 1,6 трлн ру-
блей. По сравнению с планом, заложен-
ным в предыдущий бюджет на 2024–
2026 годы (1,4 трлн), свежая оценка 
увеличилась примерно на 10%, или 
на 135 млрд.

Эти средства необходимы для того, 
чтобы Россия могла завершить действу-
ющие проекты и выполнять принятые 
обязательства по межправительствен-
ным договорённостям, говорится в про-
екте бюджета на 2025–2027 годы. Ещё 

одна цель, согласно документу, — ока-
зание финансовой поддержки экспорта 
промышленной продукции в отраслях, 
где наши товары конкурентоспособны.

Согласно финансовому плану 
на ближайшую трёхлетку, общий объ-
ём расходов казны в следующем году 
составит 41,5 трлн. Таким образом, 
на займы другим государствам Россия 
потратит 1,2% (501 млрд) от всех трат, 
подсчитали «Известия». При этом, как 
ожидается, дефицит бюджета сложит-
ся в размере 1,2 трлн.

Межправительственные кредиты 
преследуют разные цели, отметила ве-
дущий аналитик Freedom Finance Global 
Наталья Мильчакова. По её словам, они 
могут быть:

— финансовыми, то есть когда стра-
на просто даёт деньги взаймы и полу-
чает с них проценты;

— экспортными, когда одна страна 
выдаёт кредит другой, чтобы та поку-
пала сырьё, продукцию или техноло-
гии производителей/разработчиков 
из страны-кредитора;

— специальными под крупные меж-
государственные проекты.

Последние выдаются обычно под 
строительство атомных электростан-
ций (АЭС) за пределами России, уточни-
ла эксперт. Дело в том, что эти объекты 
требуют крупномасштабных инвести-
ций, которые многие развивающиеся 
страны просто не в состоянии обеспе-
чить, не прибегая к заимствованиям, 
объяснила Наталья Мильчакова. В част-
ности, кредиты на развитие атомной 
энергетики РФ неоднократно выдава-
ла Белоруссии.

Удар «Искандера»  

В посёлке Великая Александровка Херсонской области российской ар-
мией уничтожены до 60 человек руководящего состава 37-й бригады 

морской пехоты военно-морских сил Украины. Об этом 1 октября сооб-
щили в Минобороны РФ.

Ведомство показало кадры нанесения удара с помощью оперативно-
тактического ракетного комплекса «Искандер» по зданию, где проходи-
ло совещание руководства.

«В результате удара уничтожено: микроавтобус — три единицы, лег-
ковая автомобильная техника — 12 единиц, до 60 человек руководящего 
состава», — говорится в сообщении ведомства.

Ранее в этот день подразделения российской группировки войск «За-
пад» освободили населённый пункт Вишнёвое Харьковской области. Так-
же в этот день группировка войск «Центр» взяла под контроль Крутой Яр 
в Донецкой народной республике.

ным вопросам, рассказал военный 
эксперт Роман Шкурлатов.

— Организация мирной жизни 
на территориях, где ведутся или шли 
боевые действия, — это важный мо-
мент, — отметил он. — Задействова-
ние полиции и сил по чрезвычайным 
ситуациям необходимо при отработ-
ке таких действий — без них не обой-
тись. Опыт у организации уже есть. 
В 2022 году в Казахстане силы стран 
ОДКБ выполняли миротворческую 
миссию, но параллельно им приходи-
лось решать вопросы поддержания 
социальной инфраструктуры и нор-
мальной жизни граждан. Все эти про-
блемы удалось достойно преодолеть 
и быстро навести порядок.

�� ОХЛАЖДЕНИЕ ОТНОШЕНИЙ 
АРМЕНИИ С ОДКБ

Подобные учения влияют на укре-
пление политических отношений 
между странами ОДКБ, рассказал 
«Известиям» заведующий сектором 
Центральной Азии ИМЭМО РАН Ста-
нислав Притчин.

— Вопрос безопасности всегда мак-
симально политизирован. Такое во-
енное взаимодействие можно рас-

сматривать как подтверждение, что 
на политическом уровне у стран всё 
благополучно, есть доверие, — гово-
рит он.

События в Казахстане в 2022 году, 
когда республике необходима была 
помощь союзников, показали высо-
кий уровень координации сил ОДКБ, 
отметил эксперт.

— В считаные часы было принято 
решение, и в республику были от-
правлены первые силы — это демон-
стрирует, что учения очень важны 
с точки зрения практического реа-
гирования на возможные кризисы, — 
сказал он.

В учениях ОДКБ в Казахста-
не не принимает участия Армения. 
Она уже не первый раз отказывает-
ся от совместных мероприятий с ор-
ганизацией.

Ереван ещё в феврале 2024 года за-
морозил своё членство в ОДКБ, а вес-
ной отказался от уплаты членского 
взноса.

По мнению армянской стороны, ор-
ганизация не оказала должной под-
держки Еревану в конфликте с Баку, 
который в результате привёл к пол-
ному прекращению существования 
непризнанного Нагорного Карабаха. 
Однако нужно учитывать, что с точки 
зрения международного права ОДКБ 
не могла быть вовлечена в армяно-
азербайджанский конфликт.

Параллельно у Армении ослож-
нились отношения и с Минском 
из-за визита в мае 2024-го  Алек-
сандра Лукашенко в Азербайджан, 
во время которого белорусский пре-
зидент посетил и перешедший под 
контроль Баку Карабах.

Отсутствие Армении на учениях 
ни для кого не стало сюрпризом, от-
метил Виктор Литовкин.

— Они постепенно отдаляются 
от организации после отзыва гене-
рального секретаря ОДКБ Юрия Ха-
чатурова несколько лет назад, — счи-
тает он.

Этот процесс продолжается, о чём 
свидетельствует неучастие Армении 
в учениях ОДКБ в Казахстане, сказал 
«Известиям» заведующий кафедрой 
зарубежного регионоведения МГЛУ 
Дмитрий Сидоров.

— Параллельно Ереван стремит-
ся укрепить сотрудничество в об-
ласти безопасности с Европейским 
союзом, отдельными странами Ев-
ропы и США. В Армении это назы-
вают диверсификацией отношений 
в сфере безопасности. В России по-
добные устремления Еревана не на-
ходят понимания, — считает он.

Такое отстранение республики 
можно рассматривать как способ 
угодить западным партнёрам в рас-
чёте получить больше поддержки 
и помощи, считает эксперт. По его 
словам, Ереван продолжит придер-
живаться этого курса, хотя ни США, 
ни страны Европы не способны стать 
гарантами безопасности для Арме-
нии.
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Персидский гамбит
К чему приведёт ответный удар Ирана по Израилю — ожидать ли большой войны на Ближнем Востоке

A Другое иранское агентство 
Tasnim передало: одной 

из целей Тегерана были газодобываю-
щие установки у города Ашкелон. Со-
гласно Tasnim, была уничтожена изра-
ильская военная база Неватим.

Спикер ЦАХАЛ Даниэль Хагари за-
явил, что за этим ударом последует от-
вет, у израильской армии есть планы 
действий.

«Боеготовность ВВС не пострадала, 
сегодня вечером мы продолжим нано-
сить мощные удары по Ближнему Вос-
току», — говорится в заявлении ЦАХАЛ.

По данным израильских СМИ, пре-
мьер страны Биньямин Нетаньяху после 
начала обстрелов ушёл в бункер, отку-
да получал последние обновления ин-
формации.

Атака также стала ответом на назем-
ное, хотя пока ограниченное по масшта-
бам вторжение ЦАХАЛ на юг Ливана. 
При этом в КСИР заявили, что Израиль 
столкнётся с сокрушительными атака-
ми, если отреагирует на атаку Ирана.

Росавиация рекомендовала рос-
сийским авиакомпаниям воздержать-
ся от полётов в воздушном простран-
стве Израиля, Ирана и Ирака.

Как и в апреле 2024 года, когда Иран 
обстреливал Израиль за удар по свое-
му консульству в Дамаске, сейчас в пе-
рехвате ракет вновь приняла участие 
Иордания. По данным американского 
канала NBC, она разрешила войскам 
США использовать своё воздушное про-
странство для блокирования иранских 
ракет. Неназванный чиновник из Пента-
гона заявил агентству France-Presse, что 
американские вооружённые силы го-
товы оказать «дополнительную оборо-
нительную поддержку» Израилю после 
того, как помогли защитить его во вре-
мя иранской ракетной атаки.

Генеральный секретарь ООН Анто-
ниу Гутерреш в своём заявлении, в ко-
тором он осудил «расширение ближне-
восточного конфликта», не упомянул 
нападения Ирана на Израиль.

В ХАМАС, в свою очередь, заявили, 
что высоко оценивают ракетный удар 
Ирана, назвав его «героическим».

Незадолго до атаки 1 октября в Тель-
Авиве произошла стрельба. Двое тер-
рористов, вооружённых автоматами, 
открыли огонь по мирным жителям 
в окрестностях района Яффо. По дан-

ным экстренных служб, шесть человек 
погибли и по меньшей мере десять по-
лучили ранения. Как заявили в МИД Из-
раиля, обоих стрелявших ликвидиро-
вали. На кадрах, появившихся в Сети 
и на ТВ, видно, как боевики вышли 
со станции легкорельсового транспор-
та и открыли огонь.

Несмотря на масштабность обстре-
лов, остаётся открытым вопрос, на-
сколько такой ответ адекватен потерям, 
понесённым проиранскими формиро-
ваниями в регионе. После убийства На-
сраллы и его приближённых, а также на-
чала наземной операции на юге Ливана 
многие ожидали от Ирана более актив-
ных действий по поддержке местных 
групп сопротивления.

— Пока тактика Ирана не слишком 
отличается от той, которой он придер-
живался в апреле — во время операции 
«Правдивое обещание». Тогда также был 
зафиксирован массированный пуск ра-
кет и БПЛА в сторону Израиля, значи-

тельной эскалации за ним не последова-
ло, — отметил «Известиям» востоковед 
Леонид Цуканов.

По его мнению, задача-максимум 
для Тегерана — нанести как можно 
больше сопутствующего ущерба Изра-
илю, чтобы более ярко продемонстри-
ровать свою военную мощь и неотвра-
тимость ответа. Тем более что на волне 
череды удачных операций израильтян 
страх перед иранским ответом несколь-
ко притупился — что заметно как по ри-
торике, так и по действиям израильско-
го истеблишмента.

— Резонно ожидать, что пуски бу-
дут отвлекающим манёвром, которым 
Иран воспользуется, чтобы обеспечить 
укрепление ливанского фронта и дать 
«Хезболле» возможность подготовиться 
ко вводу новых израильских сил, — до-
бавил Леонид Цуканов.

Ответ Ирана — крайне неблагопри-
ятный сигнал к дальнейшему витку 
напряжённости в регионе, считает со-

трудник Центра арабских и исламских 
исследований Института востоковеде-
ния РАН Григорий Лукьянов.

— Мы не можем судить, являют-
ся ли объектами атаки исключитель-
но военные цели, как это было раньше. 
И от числа пострадавших будет зави-
сеть характер ответа со стороны Израи-
ля. Маховик насилия усиливается. Пока 
делать выводы рано, — сказал он «Из-
вестиям».

При этом нынешняя эскалация мо-
жет вызвать активизацию деятельности 
йеменского движения «Ансар Аллах».

— В ближайшее время стоит ждать 
ударов по Израилю со стороны Красно-
го моря. Учитывая, что в этот раз Иран 
уже выпустил более 100 ракет, наверня-
ка хуситы не останутся в стороне. Дви-
жение «Ансар Аллах» с самого начала 
нынешнего вооружённого конфлик-
та в Газе атакует инфраструктуру ев-
рейского государства. Тем более если 
в атаке на Израиль участвует Тегеран, 

как правило, к ней подключаются все 
члены «оси сопротивления», куда так-
же входят хуситы, — подчеркнул в бе-
седе с «Известиями» сотрудник Центра 
арабских и исламских исследований 
Института востоковедения РАН Дми-
трий Поляков.

Тем не менее представляется мало-
вероятным, что эти удары, которые хотя 
и могут быть болезненными и создаю-
щими оперативные, а не стратегические 
трудности для Израиля, приведут к ре-
гиональной войне. Иран неоднократно 
давал понять, что не готов доводить си-
туацию до неконтролируемой эскала-
ции. Последние заявления руководства 
в Тегеране косвенно подтверждают это. 
Ракетные обстрелы в этом контексте 
направлены в первую очередь на вну-
треннюю аудиторию, среди которой 
явно растёт недовольство слишком 
сдержанной позицией властей.

Иранский политолог Амир Чахаки 
связывает ракетные удары с давлением, 

которое оказывалось на аятоллу Али 
Хаменеи после серии израильских об-
стрелов.

— Когда Израиль 23 сентября осуще-
ствил массированный удар по Бейруту, 
это стало ошибкой израильского руко-
водства, особенно вкупе с последую-
щей ликвидацией лидера «Хезболлы» 
Хасана Насраллы и командира КСИР. 
Таким образом, Али Хаменеи оказал-
ся под большим давлением. Но я не ду-
маю, что Хаменеи хотел развязывать 
масштабную войну, — сказал он «Из-
вестиям».

По словам политолога, ответный 
удар Израиля может быть нацелен 
на иранские центрифуги, которые ис-
пользуют для обогащения урана. Хотя 
ранее еврейское государство ещё 
не прибегало к такому шагу.

2  октября Совет Безопасности 
ООН проведёт экстренное заседание 
по Ближнему Востоку, сообщил пред-
седатель Совбеза.

Мир

Восточное движение

Екатерина Заклязьминская

Эксперт ИКСА РАН 

2  октября 2024 года исполняется 75 лет 
со дня установления дипломатиче-

ских отношений между СССР и КНР. Как 
близкие родственники Москва и Пекин 
прошли в своих взаимоотношениях все 
этапы — от осторожного знакомства друг 
с другом вплоть до стратегического пар-
тнёрства и всеобъемлющего взаимодей-
ствия. Несмотря на то что в наших отно-
шениях были этапы непонимания, страны 
всегда в итоге осознавали, что в мировой 
политике друг без друга никуда.

Сейчас основной вопрос заключа-
ется в том, куда же движутся наши от-
ношения — ждёт ли нас новый раскол 
или мы находимся на этапе тесного 
сближения по всем направлениям.

Радость от успехов и совместных 
достижений, горечь от действий на-
ших противников, враждебно настро-
енные государства-соперники — в на-
шей тёплой дружбе с Китаем можно 
найти любые сюжеты. Неизменно 
лишь одно — никакие геополитиче-
ские бури вокруг наших стран не при-
водят к тому, что мы отворачиваемся 
друг от друга. Мы понимаем необхо-
димость российско-китайского со-
трудничества не только исходя из на-
циональных интересов наших стран, 
но и из осознания неотвратимости на-
ших позиций в качестве балансиров 
всего мирового устройства.

Регулярно слышны вражеские го-
лоса о «китайской угрозе», слагают ле-
генды о ситуативности нашей друж-
бы, наши оппоненты склонны верить 
тому, что в случае потепления отноше-
ний с Западом Россия вероломно отка-
жется от поворота на Восток. Однако 
из реалий сегодняшнего дня очевид-
но, что восточный вектор российской 
внешней политики надёжнее западно-

го. На Востоке и в странах глобально-
го Юга нас лучше понимают, не отно-
сятся свысока и не готовят удар ножом 
в спину.

Сотрудничество же с Западом 
проходит более конфронтационно 
не только для России, но и для Китая. 
Ёмкие потребительские рынки, ин-
вестиционные возможности, инно-
вационный потенциал и финансовая 
система Запада по-прежнему привле-
кают всех акторов мировой полити-
ки, но при наличии альтернатив мно-
гие государства с радостью откажутся 
от действующих правил игры и про-
западного «мира, основанного на пра-
вилах».

Отношения России и Китая не ли-
шены разногласий, однако стороны 
способны договариваться, слушать 
и слышать позицию друг друга. Миро-
вые акторы прекрасно понимают осо-
бый характер нашей дружбы, удержи-

вающий мир от скатывания в новую 
гегемонию или же от окончательно-
го раскола в новом биполярном про-
тивостоянии. Партнёрство России 
и Китая — стабилизирующая сила 
не только в Евразии, но и во всём мире.

Дипломатия наших стран пронизы-
вает все сферы общества: лидеры ре-
гулярно встречаются и традиционно 
совершают свои первые визиты после 
переизбрания или других важных по-
литических событий в своих странах 
именно в Пекин или Москву.

Государственный аппарат и биз-
нес-сообщество стремятся сбли-
зиться и обрести большее взаимопо-
нимание. Мы всегда были нацелены 
протянуть друг другу руку помощи — 
будь то советская поддержка в 50-х го-
дах XX века, когда наши специалисты, 
не зная языка и не имея никакого пред-
ставления о КНР, ехали налаживать 
промышленное производство или же 
китайские торговцы ширпотребом, по-
могающие России перейти на рыноч-

ные рельсы и снабжающие российских 
граждан неизменным «Сделано в Ки-
тае» в 1990-е годы.

При всей нашей схожести нас нель-
зя воспринимать как братьев. Бит-
ва за то, кто станет старшим или же 
младшим братом, была проиграна ещё 
в XX веке. Сегодня мы принимаем друг 
друга в качестве равных партнёров, са-
мобытных государств-цивилизаций.

Многое нам ещё предстоит сде-
лать. Лидеры поставили новые зада-
чи — достичь товарооборота в разме-
ре $300 млрд к 2030 году, реализовать 
множество совместных инициатив: 
договориться о новом газопроводе, 
разморозить проект СПГ, модернизи-
ровать дороги и КПП, построить новые 
мосты и логистические хабы, наладить 
промышленное и инновационное со-
трудничество — дел хватит на несколь-
ко поколений.

Растёт значимость гуманитарно-
го взаимодействия. И дело не толь-
ко в реализуемых перекрёстных Го-
дах культуры России и Китая. В целом 
в мире отмечаются интерес к истори-
ческой правде и понимание необходи-
мости её защиты и восстановления. РФ 
и КНР связывает слишком многое, что-
бы можно было повернуть историю 
вспять.

Совместные беды у нас одни — 
вспомним тёмные страницы борьбы 
во время Второй мировой войны. При 
этом Россия и Китай свято чтят память 
о великой Победе, героизме своих на-
родов и жертвах крупнейшего кон-
фликта прошлого века.

Совместные радости у нас тоже схо-
жие — Китай выстраивает «сообще-
ство единой судьбы человечества» 
на принципах мультикультурализма, 
Россия интегрирует воедино «русский 
мир», позиционируя себя и евразий-
ской, и евро-тихоокеанской державой. 
Незападные институты расширяются 
за счёт новых участников, страны гло-
бального Юга разворачиваются друг 
к другу в поисках цивилизационно-
го диалога, устав от давления «универ-
сальных» западных ценностей.

Как на волнах наши двусторон-
ние отношения, покачиваясь, несут-
ся вперёд. Мы смело смотрим в буду-
щее, вместе мечтаем и идём к нашим 
общим целям. И в сегодняшний день 
хочется пожелать России и Китаю 
не сбавлять темпов и формировать во-
круг себя пул государств, которые раз-
деляют схожие ценности.
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Блоковое мышление

Владимир Оленченко

Политолог

Новым генсеком НАТО стал бывший 
премьер Нидерландов Марк Рютте — 

он вступил в должность 1 октября, сме-
нив Йенса Столтенберга. Выбор преем-
ника дался непросто. 

Трудности заключались в том, что-
бы подобрать кандидатуру, которая 
устраивала бы США. Среди кандида-
тов рассматривались бывший британ-
ский премьер Борис Джонсон и экс-
глава минобороны Великобритании 
Бен Уоллес. Но обе кандидатуры были 
отклонены. Они отличаются самосто-
ятельностью суждений и действуют 
с учётом британских интересов. А Ва-
шингтону на посту генсека НАТО нуж-
на фигура управляемая. 

Она также не должна быть лег-
ковесной. В этой связи не подошли 
кандидатуры из Восточной Европы, 
в частности бывшие руководите-
ли Хорватии и Литвы. Они были вы-
годны с точки зрения управления, 
но не пользовались авторитетом.

На этом фоне компромиссной 
фигурой стал именно Рютте. Он об-
ладает разнообразным управленче-
ским опытом, работал 
в транснациональ-
ных компани-
ях (Unilever). 
В течение 
десяти лет 
он возглав-
лял правитель-
ство Нидерландов, 
не будучи предста-
вителем партий 
большинства. Несо-
мненно, это свиде-
тельство политическо-
го профессионализма. 
Он сумел наладить и под-

держивать эффективные связи с ру-
ководством прилегающих к Нидер-
ландам стран. Признание заслуг 
Рютте в политике двусторонних и ре-
гиональных контактов выразилось 
в получении им высших наград Ита-
лии, Люксембурга, Бельгии и Фран-
ции. Для исключения сомнений в сво-
ей идеологической приверженности 
Рютте опубликовал панегирик идео-
логии либерализма в авторитетном 
американском журнале Foreign Policy 
в 2023 году, сопроводив его восхвале-
нием роли США в мире. 

Тем не менее в информационном 
пространстве возникают вопросы 
о том, какие изменения может претер-
петь деятельность НАТО после сме-
ны руководителя альянса. Для это-
го следует уточнить статус генсека 
блока. Его основные задачи: органи-
зация функционирования структур 
НАТО и представительство альян-
са на международном уровне. То есть 
от него не ожидается генерирования 
идей. Рютте обладает организатор-
скими способностями, располагает 
обширным опытом администрирова-
ния, умеет выстраивать отношения 
с окружающими партнёрами. Поэто-
му при нём функционирование НАТО 
не должно давать сбоев.

Пока открыт вопрос, как Рютте 
будет сочетать деятельность НАТО 
с реа лиями. Здесь дилемма. Либо 
он станет искать точки соприкоснове-
ния блока со здравым смыслом, либо 
будет натовской логикой разрушать 

здравый смысл. Можно 
поставить этот во-

прос по-другому. 
Применит ли 
Рютте свои спо-
собности и свой 
опыт во бла-
го международ-

ной безопасности или вопреки ей. При 
этом его предшественник Столтен-
берг не оставил много места для ма-
нёвра своей политикой. Он регулярно 
поднимал ставки в украинском кон-
фликте, а в сентябре в одном из интер-
вью и вовсе посчитал риск ядерной 
войны преувеличенным и не требую-
щим от НАТО корректив поведения.

То, какое направление деятельно-
сти выберет Рютте, мы узнаем уже 
в ближайшее время. В начале октября 
состоится очередное заседание «груп-
пы Рамштайн» с участием Байдена. 
Скорее всего, там и будет представлен 
новый генсек.

Важным и принципиальным мо-
ментом станет публичное отношение 
Рютте к России. В качестве политика, 
представляющего интересы Нидер-
ландов, оно, по сути, всегда было не-
гативным. Даже агрессивным. Однако 
до настоящего времени он выступал 
с позиции лидера одной из европей-
ских стран, при этом относительно 
маленькой, которая имеет ограничен-
ные возможности на международной 
арене. Теперь же Рютте будет гово-
рить от имени НАТО, и хочется наде-
яться, что он понимает разницу.

Впрочем, тот факт, что вступивший 
в должность новый генсек 1 октября 
поддержал удары ВСУ вглубь России 
западным дальнобойным оружием, 
не даёт особой надежды на то, что от-
ношения Москвы и альянса начнут 
меняться в лучшую сторону. 

Многое будет зависеть и от того, 
как будет формироваться его аппарат. 
Останутся ли в НАТО деятели эпохи 
Столтенберга, кого лично и на какие 
должности будет продвигать Рют-
те и какие специалисты будут реко-
мендованы США. Но надо понимать: 
даже если в аппарате окажется боль-
ше представителей лагеря, который 
как минимум выступает против даль-
нейшей эскалации в отношениях с РФ, 
какого-то конструктивного диалога 

между Москвой и НАТО сейчас про-
сто быть не может. После 2022 года, 

по сути, был ликвидирован весь 
фундамент совместного со-

трудничества, который Рос-
сия и альянс выстраивали 

на протяжении многих лет. 
И здесь смена одного ген-
сека на другого просто 
не может оказаться вы-
ходом из нынешней весь-
ма сложной ситуации.
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Чайные церемонии
Допустимые нормы пестицидов в напитке  
могут изменить

Наталья Башлыкова

В России могут изменить допусти-
мые нормы пестицидов в чае, при-

ведя их к мировым стандартам. Такие 
предложения в правительство напра-
вила ассоциация бизнеса «Росчайко-
фе». Там считают, что эти показатели 
давно не пересматривались и уста-
рели, в то время как основные стра-
ны-производители выращивают чай 
по своим нормативам, не совпадаю-
щим с российскими. А в Госдуме до-
пускают: бизнес, предлагая внести из-
менения по пестицидам, хочет уйти 
от ответственности и дополнительных 
проверок. Впрочем, подходить к любо-
му изменению параметров нужно очень 
аккуратно, подчёркивают врачи.

В России предлагают пересмотреть 
нормативные стандарты использования 
пестицидов при производстве чая. Как 
выяснили «Известия», такое обращение 
в правительство подготовили в ассоци-
ации «Росчайкофе», которая представ-
ляет интересы крупнейших в стране 
компаний по производству этого товара.

— Нами было направлено обращение 
в адрес вице-премьера Татьяны Голи-
ковой. Мы ожидаем, что нормативная 
база пестицидов в РФ, не обновлявша-
яся многие годы, будет гармонизирова-
на с той, что действует на мировом чай-
ном рынке, — пояснил «Известиям» глава 
ассоциации Рамаз Чантурия.

Он отметил, что почти 100% чайного 
сырья сегодня импортируется из-за ру-
бежа. По словам эксперта, пестициды 
применяются во всех государствах, вы-
ращивающих чай. Как правило, исполь-
зуемые препараты нормированы как 
в странах-производителях, так и во мно-
гих государствах-потребителях. Таким 
образом, существуют международные 

стандарты, применяемые по всему гло-
бальному рынку.

— Но основная проблема в том, что они 
в РФ не зарегистрированы и не норми-
рованы, а, соответственно, запрещены. 
То есть речь идёт не об опасности или 
безопасности таких веществ, а об эле-
ментарном внесении их в законодатель-
ную базу нашей страны и регламентации 
их применения. Сейчас у нас есть надеж-
да, что Роспотребнадзор оперативно вне-
сёт изменения и мы быстро эти нормы 
гармонизируем, так что они будут соот-
ветствовать международным стандар-
там, — пояснил представитель бизнеса.

Рамаз Чантурия утверждает: всё, что 
сегодня выявляется в чае, продающем-
ся в РФ, соответствует международ-
ным нормам. По его словам, россиянам 
не стоит опасаться такой продукции.

Об этом же говорится в документах 
крупнейшей отечественной компании 
по производству чая «Май», которые 
имеются в распоряжении «Известий». 
В компании заявляют, что на поставку 
10 т продукции из Китая есть заключение 
местных специалистов, которые не наш-
ли в нём пестицидов. При этом провер-
ка расфасованной продукции, которую 
уже в РФ провёл Роспотребнадзор, пока-
зала их наличие, сообщали «Известия».

Тогда чай с пестицидами был обнару-
жен ещё у двух компаний: у ООО «Ори-
ми» в чае «Гринфилд» и у ООО «Рязанская 
чае развесочная фабрика» — в чёрном 
цейлонском крупнолистовом под товар-
ным знаком «Три дружных слона», а так-
же в чёрном с чабрецом и цветами маль-
вы под брендом «Росчайпром».

«Никакого превышения каких-либо 
нормативов не было, наличия пестици-
дов не было выявлено, что подтверж-
дается соответствующими протокола-
ми», — заявляли тогда в компании «Май».

A Кроме того, весной это-
го  года власти стали ак-

тивнее выявлять нарушения у ми-
грантов, которые приехали работать 
в Россию. Например, в апреле возбу-
дили уголовное дело в отношении со-
трудников Института русского язы-
ка им. А.С. Пушкина — по материалам 
дела они помогали иностранцам по-
лучить сертификаты о знании русско-
го языка и способствовали нелегаль-
ному пребыванию в РФ 464 граждан 
Таджикистана и Узбекистана.

В конце сентября в Москве пресек-
ли деятельность организованной пре-
ступной группы, которая занималась 
незаконной миграцией через строи-
тельные компании, писали ранее «Из-
вестия». Они оформляли мигрантам 
фиктивные регистрации и заключа-
ли трудовые договоры. Документы пе-
редавались в миграционные органы, 
чтобы продлить патенты и подтвер-
дить законность пребывания на тер-
ритории России.

— В условиях кадрового дефицита 
компании часто прибегают к нефор-
мальной занятости для оперативного 
закрытия вакансий. Экономический 
перегрев подталкивает работодате-
лей к обходу нормативов ради ми-
нимизации налогов и ускоренного 
найма. Многим компаниям сложно 
быстро трудоустроить человека, — 
пояснил директор по стратегии ИК 
«Финам» Ярослав Кабаков.

Зачастую в этих условиях сами 
люди считают, что им выгоднее рабо-
тать неформально. Они официально 
устраиваются в одном месте, а подра-
батывают в другом. Кто-то соглаша-
ется на серую зарплату для её уве-
личения, так как при белой с учётом 
налоговых и страховых взносов вы-
ходит меньшая сумма, уверен анали-
тик Freedom Finance Global Владимир 
Чернов.

При этом при оформлении догово-
ра ГПХ или самозанятости социаль-
но-страховые взносы не отчисляются. 
То есть вбелую работать выгоднее — 
благодаря этому люди смогут полу-
чать достойные выплаты больничных, 
пособий на детей и пенсий, а не толь-
ко минимально установленный раз-
мер этих начислений, подчеркнул 
эксперт.

Кроме того, стоимость кредитова-
ния и одобрение займов напрямую за-

висят от официальной белой заработ-
ной платы, добавил Владимир Чернов.

Пенсионерам бывает выгодно ра-
ботать неформально, так как иначе 
им не индексируют пенсию. Однако 
с 2025 года эту проблему решат: те-
перь повышение пенсий затронет всех 
пенсионеров, в том числе и работа-
ющих. При этом после прекращения 
трудовой деятельности работающе-
го пенсионера производится пере-
расчёт страховой и фиксированной 

частей выплат. После этого человек 
получает все надбавки за время сво-
ей работы.

Власти уже давно принимают меры 
по борьбе с неофициальным трудо-
устройством. Так, в 2022-м появи-
лись межведомственные комиссии 
по противодействию нелегальной за-
нятости на уровне субъектов стра-
ны. В их состав входят представители 
прокуратуры, МВД, ФНС, Федераль-
ной службы по труду и занятости.

При этом у комиссий нет полномо-
чий привлекать к ответственности, 
например выписывать штрафы. Од-
нако они могут передавать сведения 
в Государственную инспекцию тру-
да и налоговые органы для проверок. 
Если правонарушения обнаружат, 
то работодателей привлекут к адми-
нистративной, налоговой или даже 
уголовной ответственности.

При ненадлежащем оформлении 
трудового договора может быть на-

ложен административный штраф — 
для юрлиц он составляет от 50 тыс. 
до 100 тыс. рублей. Также, согласно 
уголовному законодательству, в слу-
чае использования рабского труда 
возможны принудительные работы 
или лишение свободы до пяти лет.

Кроме того, предпринимателей, 
которые уклоняются от оформле-
ния трудового договора или вместо 
него заключают гражданско-право-
вой, с 2025 года начнут вносить в ре-
естр недобросовестных работодате-
лей — его будет вести Роструд.

Работодатель будет находиться 
в реестре год с момента последнего 
установленного нарушения, после 
чего, если не выявлено повторных, 
его исключат автоматически. До-
срочное исключение возможно, если 
произойдёт отмена постановления 
по делу об административном право-
нарушении, которое ранее вступило 
в силу, уточнили «Известиям» в пресс-
службе Минтруда.

— Создание реестра недобросо-
вестных работодателей может стать 
эффективным инструментом в борь-
бе с нелегальной занятостью. В ус-
ловиях дефицита кадров публичная 
репутация компании становится важ-
ным фактором для привлечения но-
вых сотрудников, — сказал директор 
по стратегии ИК «Финам» Ярослав Ка-
баков.

При этом реестр недобросовест-
ных работодателей не должен превра-
титься в инструмент административ-
ного давления на предпринимателей, 

уверен гендиректор Корпорации МСП 
Александр Исаевич.

Граждане не сразу будут активно 
пользоваться реестром и смотреть, 
находится ли интересующий рабо-
тодатель в нём. Однако данные в этом 
механизме могут оттолкнуть работ-
ников от сотрудничества, так как 

в таком случае их права могут быть 
нарушены, считает доцент кафедры 
статистики РЭУ им. Г.В. Плеханова 
Ольга Лебединская.

Скорее всего, реестром не будут 
пользоваться работники неквали-
фицированного труда, так как для 
них вопрос репутационных рисков 
не столь важен, в отличие от хоро-
шей зарплаты, добавила специалист. 
Однако должно пройти время, чтобы 
люди стали более осознанно выби-
рать работодателя.

Объявление следует
Банки начинают завоёвывать рекламный рынок

Мария Фрай 

Б анковские экосистемы начинают 
конкурировать с традиционными 

игроками на рекламном рынке, от-
крывая собственные площадки для 
рекламодателей. Первым собствен-
ную рекламную платформу планиру-
ет внедрить Т-Банк. Кроме приложе-
ния кредитной организации реклама 
появится в сервисах «Кошелёк», «До-
лями», витринах лайфстайл-сервисов, 
журнале Т–Ж и других медиаресур-
сах. Общая аудитория — 50 млн чело-
век. По объёму бюджетов на онлайн-
рекламу Т-Банк уже входит в пятёрку 
крупнейших агентств, а объём нако-
пленных данных о трансакциях кли-
ентов может сделать рекламу в бан-
ковских сервисах более эффективной 
для бизнеса и приведёт к тому, что 
банки станут полноценными участ-
никами рекламного рынка, считают 
эксперты. Однако реакция потреби-
телей будет зависеть от формы такой 
рекламы — будет ли она ненавязчи-
ва и полезна.

�� КАКАЯ РЕКЛАМА 
ПОЯВИТСЯ В БАНКОВСКИХ 
ЭКОСИСТЕМАХ

В России будут размещать рекламу 
в банковских экосистемах. Такую ре-
кламную платформу для бизнеса за-
пустили в Т-Банке. Ранее компании 
уже могли выставлять свои предло-
жения в виде кешбэков и рассрочек 
в сервисах финансовой организа-
ции. Однако теперь рекламу можно 
будет запустить на всех площадках, 
входящих в экосистему банка: в мо-
бильном приложении, на витринах 
лайфстайл-сервисов и предложе-
ний с кешбэком, в сервисах «Коше-
лёк» и «Долями», а также в онлайн-
журнале про деньги Т–Ж, рассказали 
в пресс-службе Т-Банка.

Там пояснили: рекламодатели 
впервые получат доступ к разме-
щению предложений внутри бан-
ковского приложения — там, где со-
средоточена платёжеспособная 
аудитория, готовая совершать по-
купки. Общий уникальный охват со-
ставит более 50 млн человек. В буду-
щем к платформе подключат также 
сервисы «Т-Инвестиции», «Т-Мобайл», 
«Т-Страхование», «Т-Бизнес» и медиа 
для предпринимателей «Бизнес-се-
креты».

При этом бизнес сможет таргети-
ровать рекламу на узкие сегменты 
аудитории, учитывая информацию 
об их покупках и паттернах поведе-

ния, уточнили в Т-Банке. Будут до-
ступны не только традиционные 
социально-демографические пара-
метры (пол, возраст) и география, 
но и многие другие. Например, ор-
ганизации смогут настроить кам-
панию  на женщин, посещающих 
театр несколько раз в месяц и поку-
пающих лавандовый раф по средам 
в районе Пресненской набережной 
в Москве.

Бизнес сможет размещать раз-
ные форматы рекламы — например, 
баннеры, сторис, пуш-уведомления, 
персонализированные сообщения 
внутри приложения. Будут доступ-
ны и различные механики продвиже-
ния, поделились в Т-Банке. Например, 
инструмент рассрочки позволяет 
увеличить продажи и средний чек. 
А в результате рекламной кампании 
с кешбэками число новых клиентов 
вырастает от 10 до 45% в зависимо-
сти от категории. В сфере путеше-
ствий, например, прирост достига-
ет 42%, поделились в пресс-службе 
финансовой организации.

Т-Банк давно существует на ре-
кламном рынке и больше десяти лет 
так или иначе работает с крупными 
брендами по программам кешбэка, 
напоминает Денис Кусков, генераль-
ный директор TelecomDaily. По его 
оценке, за прошлый год компании-
партнёры направили на выплату 
кешбэка от 12 до 17 млрд руб лей — 
не меньше 15–20% от общей суммы 
выплаченного банком кешбэка. Всего 
банк объявлял о выплате 83 млрд ру-
блей в виде кешбэка. Это значит, что 
уже сейчас Т-Банк входит в пятёрку 
крупнейших медиаагентств по раз-
мещению рекламы в онлайне, отме-
чает Кусков.

«Известия» направили запрос 
в крупнейшие банки, рассматрива-
ют ли они возможность запустить ре-
кламу в своих приложениях.

ВТБ ограниченно использует та-
кой инструмент, например для про-
движения скидок на предложения 
партнёров по карте банка, расска-
зали в пресс-службе. Там добави-
ли: к рекламе финансовая органи-

зация подходит аккуратно, потому 
что обилие объявлений может по-
мешать пользователям и создать 
у них «эффект информационного 
шума».

В Сбере клиенты получают пер-
сонализированные предложения 
от партнёров банка и рекоменда-
ции в мобильном приложении исхо-
дя из жизненной ситуации человека 
и его интересов, поделились в кре-
дитной организации.

�� ЗАЧЕМ НУЖНА РЕКЛАМА 
В БАНКОВСКИХ 
ПРИЛОЖЕНИЯХ

В этом и прошлом годах рекламода-
тели отметили снижение объёма тра-
фика, напомнила сооснователь ком-
муникационного агентства Breaking 
Trends, секретарь Союза журнали-
стов России, руководитель депар-
тамента по развитию региональ-
ной журналистики Юлия Загитова. 
По её словам, это связано в том чис-
ле с уходом некоторых социальных 

сетей из России. А банковские при-
ложения могут стать источником но-
вого трафика, считает она.

Крупнейшие игроки уже давно 
используют накопленные знания 
о клиентах для работы в своих эко-
системах и продвижения различных 
продуктов, отметила вице-прези-
дент по стратегии и новому бизнесу 
КРОС Ксения Касьянова. Она доба-
вила: банки также помогают допол-
нить базы данных рекламодателей 
для более точного понимания пове-
дения целевой аудитории. Поэто-
му выход кредитных организаций 
на рекламный рынок как самосто-
ятельных игроков — это логичный 
шаг для дальнейшего развития ин-
дустрии.

Знание финансового портрета 
своего клиента — это самая большая 
ценность, которая есть у банков, под-
черкнул основатель сервиса «Кред-
чек» Эльман Мехтиев. Поэтому при 
должной выборке целевой аудито-
рии эффективность рекламы будет 
весьма хорошей.

У банковских площадок есть боль-
шие перспективы в этом направле-
нии, согласилась Ксения Касьянова 
из КРОС. Однако наиболее серьёз-
ным ограничением станет фактор 
репутации, считает она. Если кре-
дитная организация будет разме-
щать много нерелевантной рекла-
мы, то это может вызвать негатив 
у клиентов.

Люди уже не обращают внимания 
на объявления, например, в навигато-
ре, потому что эта услуга предостав-
ляется бесплатно, отметил Эльман 
Мехтиев. Однако если банки станут 
навязывать рекламу, то клиенту важ-
но понимать, что он получает взамен. 
А также есть ли возможность отпи-
саться от этих объявлений и сколь-
ко это стоит.

Реакция пользователей на новую 
функцию будет зависеть от формы 
размещения рекламы и станет ли она 
попадать в целевую аудиторию, счи-
тает руководитель направления ис-
следований лаборатории блокчейна 
и финтеха Школы управления «Скол-
ково» Екатерина Семерикова.

Если реклама будет тормозить ра-
боту приложения и просмотр объ-
явлений будет обязательным, то это 
не понравится клиентам, уверен ос-
нователь Anderida Financial Group 
Алексей Тараповский. В то же время 
они могут положительно оценить ре-
кламу, если она будет интегрирова-
на в дизайн и пользователям станут 
предлагать, например, новые бону-
сы и кешбэки.

Далеко не каждый банк будет го-
тов внедрить такой вид рекламы, 
отметил эксперт. По его мнению, 
игроки будут подходить к нему осто-
рожно и проверять реакцию клиен-
тов.

Некоторые банки уже продви-
гали услуги своих партнёров, на-
пример юридических и страховых 
компаний, напомнил доцент кафе-
дры маркетинга РЭУ имени Плеха-
нова Николай Перепёлкин. По его 
словам, сейчас сфера объявления 
может расшириться. Первое время 
клиентам могут начать показывать 
рекламу связанных с программами 
банка услуг, например покупку тех-
ники в кредит. Однако со временем 
предложения будут менять в соот-
ветствии с возможными запросами 
целевой аудитории.

Сейчас фактически появляется 
ещё один полноценный, эффектив-
ный рекламный канал, считает ос-
нователь коммуникационного агент-
ства PR Perfect Кристина Петрова.

« БИЗНЕС СМОЖЕТ РАЗМЕЩАТЬ РАЗНЫЕ ФОРМАТЫ 
РЕКЛАМЫ — НАПРИМЕР, БАННЕРЫ, СТОРИС, ПУШ-
УВЕДОМЛЕНИЯ, ПЕРСОНАЛИЗИРОВАННЫЕ СООБЩЕ-

НИЯ ВНУТРИ ПРИЛОЖЕНИЯ. БУДУТ ДОСТУПНЫ И РАЗЛИЧНЫЕ 
МЕХАНИКИ ПРОДВИЖЕНИЯ

« НЕРЕДКО КОМ-
ПАНИИ ЗАМЕНЯ-
ЮТ ТРУДОВЫЕ 

ДОГОВОРЫ ГРАЖДАНСКО-
ПРАВОВЫМИ — КОГДА РА-
БОТОДАТЕЛЬ ЗАКЛЮЧАЕТ 
СОГЛАШЕНИЕ С САМОЗА-
НЯТЫМ. ЭТО ПОЗВОЛЯЕТ  
ОРГАНИЗАЦИИ НЕ ПЛА-
ТИТЬ СТРАХОВЫЕ ВЗНОСЫ
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Трудовая порука
В России выявили 368 тысяч нелегальных работников
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читайте  
на iz.ru

Се
рг

ей
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Болезненная пауза
Рост заболеваемости ОРВИ ожидается в начале ноября

Алиса Орлова, София Прохорчук

Н изкий рост сезонной заболеваемости 
гриппом и ОРВИ связан с аномаль-

но тёплой для осени погодой, полагают 
опрошенные «Известиями» инфекцио-
нисты. Роспотребнадзор сообщил, что 
за прошедшую неделю число заболев-
ших увеличилось лишь на 1%. Больше 
всего случаев ОРВИ и гриппа зафикси-
ровано в Москве, Московской области 
и Санкт-Петербурге. Где превышен эпид-
порог и ждать ли роста числа заболев-
ших с приходом холодов — в материале 
«Известий».

З а  п р о ш е д ш у ю  н е д е л ю   — 
с 23 по 29 сентября — число заболевших 
гриппом и ОРВИ в России увеличилось 
всего на 1% по сравнению с предыдущей 
неделей, сообщил 1 октября Роспотреб-
надзор. Всего сейчас зарегистрировано 
свыше 889 тыс. случаев острых респира-
торных инфекций.

Превышение среднероссийского по-
казателя наблюдается в 46 регионах Рос-
сии, 16,2% заболевших гриппом и ОРВИ 
приходится на Москву, Московскую об-
ласть и Санкт-Петербург.

«В структуре установленных респи-
раторных вирусов преобладают вирусы 
негриппозной этиологии, случаи выяв-

ления вируса гриппа единичны», — зая-
вили в Роспотребнадзоре.

По данным НИИ гриппа, сейчас эпи-
демические пороги по гриппу и ОРВИ 
превышены на 20% и более как минимум 
в 25 крупных российских городах.

Рост заболеваемости гриппом и ОРВИ 
в осенний период — закономерная исто-
рия, рассказала «Известиям» доктор ме-
дицинских наук, терапевт и специалист 
по интегративной медицине Светлана 
Каневская.

— Дело в том, что летом, когда люди на-
ходятся в отпусках, они разобщены, — пояс-
нила эксперт. — Кроме того, солнце убивает 
вирусы. Также в это время года люди часто 
уезжают на море, где солёный воздух, при 
котором вирусу сложнее размножаться.

Специалист добавила, что похолодание 
способствует увеличению заболеваемости, 
и призвала одеваться по погоде, чтобы из-
бежать переохлаждения.

— Переохлаждение — пусковой момент 
в снижении иммунитета. А на ослаблен-
ный иммунитет любой вирус очень легко 
присоединяется, — сказала она.

Судя по прогнозу погоды, переохлаж-
дение, о котором предупреждают врачи, 

не грозит большинству россиян ещё как 
минимум в течение всей ближайшей не-
дели.

— В первые дни октября температура 
в Центральной России будет на 5–6 гра-
дусов выше нормы, — рассказал «Извести-
ям» научный руководитель Гидрометцен-
тра России Роман Вильфанд. — Солнечные 
дни продлятся до четверга включитель-
но, дневная температура может достигать 
плюс 22 градусов. При этом отмечается 
большая амплитуда суточных колебаний, 
ночью температура — плюс 3–8 градусов.

Эксперт добавил: в Санкт-Петербурге, 
Пермском крае, Нижегородской и Киров-
ской областях, Башкирии, Татарстане 
и Оренбургской области уже сейчас есть 
заморозки, но дневная температура оста-
ётся высокой. А вот на следующей неде-
ле ждать 20-градусных температур уже 
не стоит, днём будет 11–16 градусов, отме-
тил Роман Вильфанд.

По словам эксперта, температура бу-
дет снижаться плавно, условий для силь-
ных дождей тоже пока нет.

Погодные условия сейчас не способ-
ствуют активному размножению вирусов, 
рассказал «Известиям» врач-педиатр, ин-
фекционист, главврач медицинского цен-
тра «Лидер-Медицина» Евгений Тимаков.

— Подъём заболеваемости стартует 
в конце октября — начале ноября, когда нач-
нутся дожди, — отметил эксперт. — Следу-
ющий рост заболеваемости гриппом бу-
дет уже в декабре.

Сезонный подъём заболеваемости ре-
гистрируется каждый год на протяжении 
нескольких последних десятилетий, рас-
сказала заведующая кафедрой вирусо-
логии РМАНПО Минздрава России Еле-
на Малинникова. Но в постпандемийный 
период в распоряжении врачей появи-
лись более точные и современные тест-
системы, которые позволяют определить 
вирус, напомнила она.

В структуре диагностированных ре-
спираторных заболеваний сейчас преоб-
ладают парагрипп, риновирус, бокавирус 
и другие негриппозные респираторные 
инфекции, отметила «Известиям» врач 
лаборатории «Гемотест» Екатерина Де-
мьяновская.

— А об эпидемии гриппа пока говорить 
не приходится, — подчеркнула эксперт.

Екатерина Демьяновская также сказа-
ла, что текущая заболеваемость не превы-
шает показателей прошлого года.

— Вероятно, это связано с тем, что были 
жаркое лето и тёплый сентябрь, а в тё-
плое время заболеваемость ОРВИ замет-
но ниже, — добавила эксперт. — А в про-
шлом году холодный сезон наступил чуть 
раньше, поэтому раньше начала расти за-
болеваемость.

Екатерина Демьяновская подчеркнула, 
что основная мера профилактики грип-
па — вакцинация.

— Вакцины обновляются ежегодно, что-
бы учитывать актуальные особенности 
популяции и мутации вируса, — поясни-

ла эксперт. — Иммунизация помогает сни-
зить риск заболевания и, даже если зара-
жение произойдёт, уменьшить тяжесть 
симптомов и риск опасных осложнений. 
Сделать вывод о том, насколько верно ВОЗ 
спрогнозировала поведение вируса и на-
сколько верны её рекомендации по соста-
ву вакцин, можно будет в ноябре-декабре.

По данным Роспотребнадзора, сейчас 
от гриппа привились уже почти 26,2 млн 
россиян.

Екатерина Демьяновская также отме-
тила: риск заболеть ниже у людей с хоро-
шим общим состоянием здоровья и высо-
ким базовым иммунитетом.

— Кроме того, чтобы снизить вирусную 
нагрузку, важно как можно чаще прове-
тривать помещение и проводить влажную 
уборку. Например, мыть пол и протирать 
пыль, — добавила эксперт.

При этом, по её словам, соблюдение 
всех этих мер не гарантирует полной за-
щиты от гриппа и ОРВИ в пик заболева-
емости, но уменьшает шансы тяжёлого 
течения болезни и снижает риск ослож-
нений.

Стайное и явное
A — Собственники полигонов 

должны провести орнито-
логические исследования, чтобы вы-
яснить, привлекают их объекты мас-
совые скопления птиц или нет. Если 
да, то они могут представлять опас-
ность для полётов. Нам известно, что 
владельцы 57 полигонов уже заклю-
чили договоры, для того чтобы про-
вести такую работу, — отметил Денис 
Буцаев. — Если специалисты выявят 
опасные объекты, то можно будет по-
добрать методы для отпугивания птиц. 
Это могут быть биоакустические уста-
новки, ракетницы, лазерные отпугива-
тели, муляжи (чучела), радиоуправля-
емые модели, а также хищные птицы.

Также важно будет разобраться 
с нелегальными свалками: всё зави-
сит от того, в чьей собственности на-
ходится земельный участок, отметил 
эксперт. Если он принадлежит частно-
му лицу, то на него и будет возложено 
бремя ликвидации объекта, пояснил 
Денис Буцаев. Чаще всего это делают 
через суд по представлению приро-
доохранной прокуратуры. Если неле-
гальная свалка расположена на земле, 
которая находится в госсобственно-
сти, то вопрос решают с помощью ре-
гиональных законов, добавил он.

По данным РЭО, есть регионы, ко-
торые до сих пор не представили ни-
какой информации о том, проводят ли 
они или планируют проводить на по-
лигонах орнитологические исследо-
вания. Это Кабардино-Балкария, ре-
спублики Алтай, Тыва, Ингушетия, 
Хакасия, Тульская область, Хабаров-
ский край, Чечня, Ямало-Ненецкий 
автономный округ. Местные власти 
должны контактировать с владельца-
ми объектов, если же до них не полу-
чается достучаться, то к работе нуж-
но подключать прокуратуру, добавил 
глава РЭО.

Власти Краснодарского края сказа-
ли «Известиям», что в регионе из 15 по-
лигонов один находится вблизи аэро-
порта — это полигон в Ейске. По нему 
уже провели орнитологическое ис-
следование, замечаний нет: объект 
действует. В Калужской области есть 
полигон рядом с международным аэ-
ропортом Калуга, его вывели из экс-
плуатации в 2017 году. В Чувашии 
действующий полигон не привлекает 
и не создаёт массовых скоплений птиц. 
В Нижегородской и Ростовской обла-
стях, на Ставрополье нет полигонов, 

которые находятся в подлётной зоне 
аэропортов, отметили там.

«Известия» направили запросы 
в другие регионы, в Минтранс, Роса-
виацию. Редакция также отправила 
вопросы во все крупнейшие аэропор-
ты страны.

В радиусе 15 км от геометрическо-
го центра взлётно-посадочной поло-
сы запрещено размещать объекты, 
которые способствуют привлечению 
и массовому скоплению птиц, сказа-
ли «Известиям» в Минприроды. Соб-
ственники таких объектов обязаны 
провести орнитологические исследо-
вания, по результатам которых «если 
объект не признаётся таковым, то мо-
жет продолжать функционировать». 
Если же полигон привлекает птиц, 
то его эксплуатация без мер защиты 
в шестой подзоне невозможна, под-
черкнули там.

В Шереметьево отказались от ком-
ментариев, во Внуково сказали, что 
вблизи авиагавани нет действующих 
полигонов, а информацию о локальных 
свалках отправляют в Ространснад-
зор и органы прокуратуры. В пресс-
службе «Воздушных ворот Северной 
столицы» сообщили, что ближайший 
крупнейший полигон ТКО расположен 
более чем в 20 км от аэропорта Пулко-
во, то есть за пределами приаэродром-
ной территории.

Как правило, все громкие сканда-
лы вокруг аэропортов были связаны 
с нелегальными свалками. Так было 
в 2017 году, когда Шереметьево строи-
ло третью взлётно-посадочную полосу. 
Объект с ТКО около стройки пришлось 
ликвидировать. В 2019-м подмосков-
ное минприроды потребовало от мест-
ного Роспотребнадзора провести про-
верку в районе аэропорта Жуковский, 
где совершил аварийную посадку са-
молёт «Уральских авиалиний». Тогда 
в 2 км от аэропорта обнаружили не-
санкционированную свалку, её судь-
бу решали в суде. Владелец участка — 
компания «Вымпел К» тогда проиграла 
дело и должна была убрать её.

Побить Discord
Как мессенджер для школьников стал инструментом радикалов

Антон Белый, Станислав Кучушев

С ервис Discord продолжает рас-
пространять запрещённую в РФ 

информацию, несмотря на много-
численные требования Роскомнадзо-
ра, сообщили в ведомстве. При этом 
иностранный мессенджер популя-
рен у школьников, чем и воспользо-
вались украинские радикалы — они 
вербовали несовершеннолетних для 
планирования противоправных дей-
ствий. Кроме того, мессенджер уже 
более трёх лет не удаляет материалы 
по требованию РКН, включающие дет-
скую порнографию, призывы к экстре-
мизму и другой противоправный кон-
тент. Эксперты рассказали «Известиям» 
о рисках использования платформы 
и объяснили, почему именно она при-
влекла внимание вербовщиков.

Роскомнадзор выступил 1 октября 
с официальным сообщением, в кото-
ром отметил, что Discord на протяже-
нии трёх лет не выполняет требова-
ния по модерации противоправного 
контента. В общей сложности РКН на-
правил в администрацию компании 
требования удалить 947 материалов, 
которые содержат детскую порно-
графию, призывы к экстремизму, во-
влечение несовершеннолетних в со-
вершение противоправных действий, 
призывы к самоубийству, пропаганду 
ЛГБТ (организация признана экстре-
мистской и запрещена в России), про-
наркотический контент.

— Сеть наиболее популярна у гей-
меров — детей и подростков. Этим 
пользуются преступники, вербуя не-
совершеннолетних в «закладчиков» 
наркотиков, внушая им нормальность 
их употребления. Преступники здесь 
управляют не только сетями по про-
даже запрещённых веществ, но и во-
влекают молодёжь в экстремистские 
ячейки, в совершение терактов в ре-
гионах страны. В этой сети не редки 
и случаи домогательств, склонения 
несовершеннолетних к сексуальным, 
в том числе нетрадиционным отноше-
ниям, — сообщили в Роскомнадзоре.

Во вторник, 1 октября, ФСБ отчи-
талась о проведении оперативно-ра-
зыскных и профилактических меро-
приятий в отношении 252 участников 
деструктивных интернет-сообществ 
в 78 регионах России.

Среди лиц, которые заинтересова-
ли оперативников ФСБ, было 156 несо-
вершеннолетних, сообщили в Центре 
общественных связей (ЦОС) служ-
бы. В результате оперативных ме-
роприятий задержали 39 радикалов 
в возрасте от 14 до 35 лет, связанных 
с украинскими террористическими 
организациями. По данным ЦОС, они 
склоняли детей и подростков к со-
вершению насильственных действий 
в отношении представителей госу-
дарственных органов, одноклассни-
ков и учителей.

— В настоящее время установлена 
причастность девяти несовершенно-
летних лиц к подготовке вооружён-
ных нападений в образовательных 
и религиозных учреждениях, а так-
же в местах с массовым пребыванием 
граждан, — говорится в сообщении ве-
домства. — Изъято огнестрельное и хо-
лодное оружие, боеприпасы, компо-
ненты для изготовления самодельных 
взрывных и зажигательных устройств, 
символика и пропагандистские мате-
риалы террористических организа-
ций.

В ЦОС также отметили, что в сред-
ствах связи задержанных нашли пе-
реписку, в частности в мессенджере 
Discord, с украинскими кураторами. 
В ней были инструкции по ведению 
диверсионно-террористической де-
ятельности, изготовлению и примене-
нию средств террора, планы подготов-
ки вооружённых нападений.

На видео, предоставленном ФСБ, 
подростки проводят тренировки 
с бутылками с зажигательной смесью, 
а также с самодельным огнестрель-
ным оружием. А один из задержанных 
расписал прямо в школьной тетради 
подробный план нападения на одно-
классников.

Действия властей по блокировке 
некоторых иностранных сервисов на-
правлены исключительно на защиту 
граждан от иностранных спецслужб, 
считает блогер и журналист Дмитрий 
Пучков, известный под псевдонимом 
Гоблин.

— Всё должно быть своё в Россий-
ской Федерации, — сказал он в беседе 
с «Известиями». — Не должно быть ни-
каких YouTube и Discord. Граждане РФ 
обращаются к зарубежным серверам, 
которые хранят данные на них неве-
домо где, ведут оперативную работу, 
собирают личную информацию, сли-
вают в ЦРУ и так далее. Действия рос-
сийских властей сейчас направлены 
на защиту граждан, против которых 
направлены действия ЦРУ, АНБ, РУМО 
и всех остальных. Процесс этот, увы, 
неизбежен, так жизнь устроена. США 
говорят, что хотят стратегического 
поражения России и добиваются это-
го всеми возможными способами, как 
на полях сражений, так и виртуальном 
пространстве.

Блокировка Discord может быть 
чувствительна для российских гей-
меров, рассказал «Известиям» экс-
перт Регионального общественного 

центра интернет-технологий (РОЦИТ) 
Илья Гогуа.

— Если Discord не будет выполнять 
правила, предписанные Роскомнадзо-
ром, то его придётся заблокировать, — 
сказал эксперт. — Платформа создава-
лась в первую очередь как средство 
общения для компьютерных игроков, 
включая киберспортсменов. Также че-
рез Discord происходят различные со-
вещания и встречи IT-специалистов. 
Но если он не будет удалять запрещён-
ный на территории РФ контент, его 
придётся закрыть. Как и в любой со-
циальной сети, в Discord можно стол-
кнуться с мошенничеством, пропаган-
дой запрещённых веществ, услугами 
проституции, распространением дет-
ской порнографии и прочей антисоци-
альной информацией.

Эксперт отметил, что дети и под-
ростки в большей степени подвер-
жены пропаганде, чем и пользуют-
ся западные спецслужбы. В качестве 

примера он привёл свой опыт обще-
ния в 2020 году с подростками из Бе-
лоруссии во время протестов, возник-
ших там. Илья Гогуа подчеркнул, что 
их удалось убедить в том, что митин-
ги — «это не очень хорошо».

— Голосовой чат — основной источ-
ник общения в Discord, — пояснил Илья 
Гогуа. — В общение может внедриться 
абсолютно любой человек, и молодёжь 
не понимает, представитель какой это 
страны или может спецслужбы, даже 
возраст человека нельзя определить. 
Этот человек способен внедрять со-
ответствующие нарративы в голову 
молодёжи.

Эксперт также призвал обратить 
внимание геймерского сообщества 
не на действия наших властей в сто-
рону платформы, а на бездействие са-
мого Discord, который оставил своё же 
российское сообщество без удобного 
инструмента.

По словам директора компании 
«Интернет-розыск» Игоря Бедерова, 
сервис всегда использовался радика-
лами. Специалисты его компании от-
мечали эти тенденции ещё пять–семь 
лет назад, и уже тогда поднимался во-
прос о том, что через него молодёжь 
координируется в протестные или 
экстремистские движения.

— Здесь нет ничего удивительного, 
ведь где обитает перспективная ау-
дитория, там с ней и работают вер-
бовщики, подстрекатели и прочие. 
В ЦИПсО (Центр информационно-пси-
хологических операций Украины) об-
ращают внимание на то, где сегменти-
руется та или иная возрастная группа. 
С точки зрения уязвимостей это обыч-
ный мессенджер, такой же, как и все 
остальные, — уточнил Игорь Бедеров.

Эксперт добавил, что Discord обрёл 
свою популярность благодаря тому, 
что все профили пользователей пол-
ностью анонимны и им мог пользо-
ваться кто угодно в качестве гейме-
ра, то есть участвовать в совместных 
игровых активностях. За счёт этого 
внушаемых подростков было особен-
но легко вербовать, и это происходило 
в играх: боевиках типа Counter-Strike 
и Battlefield.

— Мы хотим, чтобы сервис соблю-
дал российское законодательство. На-
помню, что с 2021 года он находится 
в перечне иностранных IT-компаний, 
которые обязаны открыть в РФ своё 
представительство и выстроить диа-
лог с РКН. Однако владельцы сервиса 
демонстративно игнорируют закон-
ные требования, а также отказывают-
ся удалять противоправный контент, 
доводя дело до суда. Не исключаю, что 
Discord будет заблокирован, — полага-
ет зампред комитета Госдумы по ин-
формационной политике, технологи-
ям и связи Антон Горелкин.

Discord внесён в Реестр социальных 
сетей с марта 2024 года. Роскомнадзор 
продолжает мониторинг мессенджера, 
который «по-прежнему распростра-
няет запрещённую информацию, спо-
собствующую совершению серьёзных 
уголовных преступлений, отказыва-
ется выполнять требования законо-
дательства, обеспечивающие воз-
можность выявления преступников 
и пресечение их деятельности против 
граждан РФ», добавили в ведомстве.

Общество

Установлена причастность девяти несовершеннолет-
них к подготовке нападений в образовательных  
и религиозных учреждениях, а также в местах  
с массовым пребыванием граждан. Изъяты огне-
стрельное и холодное оружие, боеприпасы,  
компоненты для изготовления СВУ
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ТОТ «Современник»
Владимир Машков объявил планы двух театров

Зоя Игумнова

1  октября состоялось историческое 
для столичного театрального сооб-

щества событие: сразу две труппы — 
Театра Олега Табакова (ТОТ) и «Совре-
менника» — собрались вместе. Дата 
выбрана неслучайно. Традиционно 
в день рождения основателя «Совре-
менника» Олега Ефремова театр начи-
нает свой сезон. На этот раз 69-й. Ху-
друк обоих коллективов, народный 
артист РФ Владимир Машков поздра-
вил коллег, рассказал о предстоящих 
премьерах, гастролях и представил 
новых артистов. «Известия» побывали 
в «Современнике» и поздравили актё-
ров с началом сезона.

В фойе «Современника» артистов 
ждала выставка, посвящённая исто-
рии спектакля «Матросская Тишина». 
Постановкой по пьесе Александра Гали-
ча должен был открываться театр, кото-
рый задумал Олег Ефремов со товари-
щи. Но ему этого сделать не позволили. 
Зато это удалось Олегу Табакову со сту-
дентами Школы-студии МХАТ. Главную 
роль Абрама Шварца тогда сыграл Вла-
димир Машков. С тех пор «Матросская 
Тишина» стала репертуарной и много 
лет была хитом подвала на Чаплыгина, 
как нежно называл свой театр Олег Пав-
лович. Владимир Машков дал вторую 
жизнь произведению в 2019-м. Этим 
спектаклем на сцене «Современника» 
14 сентября ТОТ открыл свой 39-й се-
зон. С июня 2024 года Владимир Машков 
стал ещё и художественным руководи-
телем «Современника». Теперь он видит 
будущее двух коллективов как одного 
творческого объединения. Правда, с са-
мостоятельным репертуаром.

— Два коллектива должны присмо-
треться друг к другу и действовать 
в одном направлении, — сообщил 
подопечным Владимир Машков. — 
Я почти семь лет занимаюсь Театром 
Олега Табакова и Театральным кол-
леджем. И достаточно хорошо знаю 
эти два коллектива. С «Современни-
ком» я тоже отлично знаком. Но пока 
не было достаточно времени, чтобы 
со всеми встретиться лично и услы-
шать вас.

В ТОТ в здании на Сухаревской 
идёт ремонт, в подвале на Чаплы-
гина работы близятся к своему за-
вершению. Поэтому Театр Олега Та-
бакова ведёт переговоры с другими 
площадками, чтобы играть на их сце-
нах. А пока у труппы активный га-
строльный график, который распи-
сан до конца года. Артистов ждут 
в Воронеже, Салехарде, Минске, То-
больске, Рязани.

О планах Владимир Львович го-
ворить не любит. Чтобы не сглазить 
и дабы идею не перехватили. Среди 
спектаклей, о которых он всё же ска-
зал, — постановка по одноимённой 
повести Рустама Ибрагимбекова «За-
бытый август» (режиссёр Артур Ка-
симов), «Старшая сестра» Александра 
Володина (режиссёр Алёна Лаптева). 

В планах инсценировать воспомина-
ния Фёдора Шаляпина и его старшей 
дочери «Творцы истории. Шаляпин». 
Совсем скоро состоится премьерный 
показ спектакля «Хранители». Над ним 
работали студенты колледжа Табако-
ва, задействованные в постановке. Они 
разделили между собой режиссёрские 
обязанности. Будет ещё одна долго-
жданная премьера — «Позывной “Ти-
шина”», история про нашего современ-
ника, участника СВО. Постановщиком 
станет Севастьян Смышников. Пьесу 
написал драматург Олег Антонов.

— Это первая работа, в которой при-
мут участие артисты двух наших те-
атров, — рассказал Владимир Маш-
ков. — Для меня очень важно, что это 
спектакль о наших современниках.

Кроме того, «Современник» вернёт 
в афишу спектакль «Мещане». Пье-
са и задумка достойные внимания, 
как заметил Машков. Вновь появит-
ся в репертуаре «Обыкновенная исто-
рия». Эту пьесу Александра Гончаро-
ва в 1847 году впервые опубликовали 
в журнале «Современник». А в 1966-м 
спектакль поставила Галина Волчек. 
В главных ролях блистали Олег Таба-
ков, Марина Неёлова, Михаил Козаков.

Машков ждёт предложений от ар-
тистов ТОТ и «Современника», что они 
хотят видеть на сцене, а может, и сами 
поставить. А ещё худрук предложил 
коллегам обратить внимание на Теа-
тральный колледж Табакова. Переда-
ча опыта полезна не только ученикам, 
но и самим учителям. Кстати, к труп-
пе ТОТ присоединились шесть выпуск-
ников колледжа. В коллективе «Совре-
менника» без изменений.

Владимир Машков также расска-
зал, что в этом сезоне состоится ряд 
мероприятий, посвящённых юбилей-
ному году Галины Волчек и Олега Таба-
кова. И планируется отметить памят-
ные даты великих предшественников 

— Виктора Сергачёва, Михаила Козако-
ва и Валентина Гафта.

Судя по внимательному залу и ча-
совому монологу Владимира Машко-
ва, собравшиеся его услышали. В кон-
це сбора худрук предложил задавать 
вопросы. Коллег волновала судьба ре-
пертуара «Современника».

— Для того чтобы что-то исчезло или 
возродилось, прежде надо обсудить 
с коллективом, — ответил Владимир 
Машков. — Есть некоторые спектак-
ли, которые по тем или иным при-
чинам ушли. «Мещане» тоже могли 
уйти по некоторым обстоятельствам, 
но мы их возвращаем. Моя цель — по-
смотреть спектакли и вместе с вами 
решить, в каком они состоянии.

Прощай, мы расстаёмся 
Какие песни оставил нам Вячеслав Добрынин

Екатерина Милицкая

После долгой болезни скончал-
ся композитор Вячеслав Добры-

нин, автор таких песен, как «Прощай», 
«Синий туман», «Колдовское озеро», 
«Всё, что в жизни есть у меня». Его 
хиты исполняли Лев Лещенко, Миха-
ил Боярский и Михаил Шуфутинский, 
им подпевали стадионы, а на друже-
ских посиделках в советских малога-
баритных квартирах звучали песни 
с простыми словами, рассказываю-
щие о простых, но таких важных че-
ловеческих чувствах. О жизненном 
пути композитора вспоминают «Из-
вестия».

�� ФРОНТОВОЙ РОМАН

Вячеслав Добрынин родился в Мо-
скве 25 января 1946 года. Его мать, 
медсестру Анну Антонову, и отца, 
подполковника Галуста Петрося-
на, уроженца Нагорного Карабаха, 
связал короткий и стремительный 
фронтовой роман. Они зарегистри-
ровали брак и провели вместе три 
военных года. Однако после войны 
родня Петросяна не захотела при-
нять походно-полевую жену. Мать 
будущего композитора растила сына 
одна, с отцом ему так и не довелось 
встретиться. Галуст Петросян умер 
в 1980 году — и лишь после его смер-
ти Вячеслав Добрынин сумел встре-
титься с отцом, побывав на его мо-
гиле.

Страсть к музыке у будуще-
го композитора появилась уже 
в три года. Услышав мелодию по ра-
дио, он мог с точностью воспро-
извести её. Матери говорили, что 
сына надо всерьёз учить музыке. 
Впрочем, его интересы были весь-
ма многогранны — он учился в ака-
демической школе, сидел за од-
ной партой с сыном Льва Ландау, 
был капитаном школьной баскет-
больной команды, однако музыка 
постепенно становилась главным 
в его жизни. Ещё в школьные годы 
Вячеслав окончил музыкальное 
училище по классу баяна, а позд-
нее получил диплом Музыкально-
го училища имени Октябрьской 
революции по дирижёрско-хорово-
му и народному отделению. После 
этого Добрынин поступил в МГУ — 
по собственному признанию, впе-
чатлившись видом с верхних эта-
жей университетской высотки. 
В 1970-м он получил диплом исто-
рического факультета по специ-
альности «история искусств, искус-
ствоведение». Однако к тому 
времени Добрынин уже 
твёрдо представлял себе, 
что его будущее связано 
с музыкой и эстрадой.

В конце 1960-х Добры-
нин, увлёкшись музыкой 
The Beatles, создал соб-
ственную группу «Ор-
фей». Группа выступала 
в кафе, на праздниках. 
Молодое дарование за-
метили профессиона-
лы эстрады, он получил 
приглашение в знаме-
нитый оркестр Олега Лунд-
стрема. А вскоре Добрынин 
в сотрудничестве с поэтом Ле-
онидом Дербенёвым начал ра-
ботать с популярной группой 
«Весёлые ребята». Их совмест-
ные песни «Прощай» и «На зем-
ле живёт любовь» стали всесо-
юзными шлягерами.

�� ПОД СОБСТВЕННЫМ 
ИМЕНЕМ

В 1972 году Вячеслав Антонов офици-
ально сменил фамилию матери, став 
Вячеславом Добрыниным. По соб-
ственному признанию, он сделал это, 
чтобы его не путали с коллегой по сце-
не, певцом и композитором Юрием Ан-
тоновым. Это никак не повлияло на его 
отношения с матерью: он искренне лю-
бил её, а смерть матери в 1981-м на-
столько потрясла его, что он решил 
отрастить бороду — именно в этом об-
разе его в последующие годы будет уз-
навать вся страна.

К началу 1980-х Вячеслав Добры-
нин был уже признанным мэтром. 
Звёзды эстрады всё чаще обращались 
к нему за шлягерами. В его авторском 
портфолио такие хиты, как «Большая 
Медведица» для Михаила Боярского, 
«Белая черёмуха» для Анны Герман, 
«Бологое» для ВИА «Весёлые ребята», 
«За милых дам» для Михаила Шуфутин-
ского. И каждая его песня мгновенно 
разлеталась на пластинках и магнито-
фонных записях по всей стране, зву-
чала по радио и становилась непре-
менным фоном домашних вечеринок.

Казалось, Добрынин безошибочно 
знал секреты популярности, угады-
вал, чего хочет публика, и с неверо-
ятной точностью использовал это 
своё знание. Даже те музыкальные 
журналисты, которые укоряли его 
за излишнюю простоту и шлягер-
ность, не могли не признавать: 
Добрынин — один из немногих 

умеет поймать нерв публики вне зави-
симости от возраста, места жительства 
и уровня образования.

С 1986 года Вячеслав Добрынин на-
чал сольную карьеру, а уже год спустя, 
в 1987-м, в столице при полном аншла-
ге прошёл его первый творческий ве-
чер «Ни минуты покоя». Итог его совет-
ского творческого периода в 1990 году, 
на излёте СССР, подвела фирма «Мело-
дия», вручившая ему «Золотой диск». 
Награду композитор получил за пла-
стинки «Синий туман» и «Колдовское 
озеро», разошедшиеся по стране ги-
гантскими тиражами — по 7 млн экзем-
пляров каждая.

�� СВОЙ ПУТЬ

В отличие от многих исполнителей 
советской эпохи, с наступлением но-
вой исторической эры Вячеслав До-
брынин сохранил своё место на олим-
пе отечественной эстрады. В 1990 году 
он создал группу с нескромным назва-
нием «Доктор Шлягер», в составе ко-
торой исполнял собственные хиты. 
Кроме того, в этот период он начина-
ет выпускать клипы на свои 
шлягеры и писать му-
зыку к фильмам 
и сериалам, та-
ким как «Аме-
риканский де-
душка» (1993), 
«Расставаясь 
с Москвой» 
(2000), «Люба, 
дети и завод» 
(20 05 –20 0 6) , 
« С ч а с т л и в ы 
вместе» (2006–
2013). В комедии 
«А мери ка нск и й 

дедушка» Вячеслав Добрынин также 
снялся в эпизодической роли.

Работоспособность композито-
ра не раз поражала коллег. За свою 
карьеру Вячеслав Добрынин выпу-
стил около 50 альбомов, написал бо-
лее тысячи песен. По рассказам кол-
лег, он был единственным артистом 
в России, на пике своей популярности 
дававшим по шесть концертов в день. 
При этом Добрынин никогда не отка-
зывал в помощи молодым музыкан-
там и трогательно заботился о родных. 
За свою жизнь композитор дважды 
был женат, при этом с первой супру-
гой уже после фактического расстава-
ния он более десяти лет сохранял фор-
мальные отношения, чтобы дождаться, 
пока вырастет дочь, и не травмировать 
её разводом родителей. В 1985 году 
он женился во второй раз. Его супруга 
Ирина, архитектор по профессии, была 
рядом до его последних дней. При этом 
композитор сохранил хорошие отно-
шения с первой женой и их общей до-
черью, которая после замужества пе-
реехала в США.

В 2018 году Вячеслав Добрынин 
впервые попал в больницу с диагно-

зом инсульт. Три года спустя он пе-
ренёс ещё одно кровоизлияние 

в мозг, долго восстанавли-
вался, не выходил на сцену. 
По свидетельствам род-
ных, композитор чув-
ствовал себя «терпимо». 
Ухудшение, наступившее 
в конце сентября, оказа-
лось фатальным. Врачи 
диагностировали у него 

третий инсульт, от которо-
го композитор скончался 

1 октября в одной из столич-
ных клиник.

Культура

Говорит Левитан
Каким был обладатель голоса Победы

Юлия Фролова

«В нимание, говорит Москва!» — зна-
менитые строчки из оперативных 

сводок Совинформбюро даже спустя 
почти 80 лет читаются только с интона-
цией диктора Юрия Левитана. Его назы-
вали голосом Победы — именно Леви-
тану доверили на весь Советский Союз 
объявить о взятии Берлина и завершении 
Великой Отечественной войны. Не каж-
дый советский житель знал, как он вы-
глядел, но каждый знал его голос, ко-
торый впервые зазвучал 110 лет назад 
в доме портного во Владимире. О том, 
каким на самом деле был существовав-
ший на грани мифа Левитан, «Известиям» 
рассказали его родные и коллеги.

Левитан попал на радио случайно, 
когда вместе с другом поехал из Вла-
димира в Москву поступать во ВГИК. 
Артистом он был с детства, а говорил 
очень громко и чётко, за что ещё в дет-
стве получил прозвище Труба. Правда, 
суровую приёмную комиссию ВГИКа 
поразить не удалось даже таким голо-
сом. Скитаясь по московским улицам, 
никуда не поступив, они увидели объ-
явление о наборе в школу дикторов. 
Ещё не зная, кто такие дикторы, дру-
зья побежали туда устраиваться. Дру-
гих вариантов не было, возвращаться 
во Владимир было не с чем.

Упорство, по словам коллег Левита-
на, — одна из главных черт его характе-
ра, благодаря которой его имя стало на-
рицательным.

— Юрий Борисович был владимир-
ским парнем с характерным для этого 
региона оканьем, — рассказала народ-
ная артистка РСФСР, диктор телевиде-
ния Анна Шатилова. — Когда он пошёл 
на конкурс, все услышали, что голос 
у него есть, но и есть это оканье. Спер-
ва его не взяли. Юрию Борисовичу даже 
жить тогда негде было, он в радиокоми-
тете спал на диванчиках. Не знаю, с кем 
он начал заниматься, тогда было мало 
тех, кто ставил технику речи. Но он за-
нимался упорно и в итоге стал легендой 
мирового уровня.

Первый эфир, к которому Левитана 
допустили ещё стажёром, заключался 
в чтении передовицы газеты «Правда». 
Это была ночная техническая транс-
ляция. Довольно скучный текст, кото-
рый нужно было произносить по слогам. 
Но Иосиф Сталин, любивший порабо-
тать ночью, включил радио и услышал 
этот голос, рассказал «Известиям» прав-
нук диктора Артур Левитан.

— Сталин сразу позвонил Констан-
тину Мальцеву в радиокомитет и ска-
зал, что хочет, чтобы этот голос зав-
тра на съезде партии читал его доклад 
по радио. Глава государства не знал, что 

это молодой стажёр, которому 19 лет. 
Мальцев отказать не мог. На следующий 
день они пришли к Левитану и повели 
его в радиокомнату. Пять часов он читал 
без единой ошибки, после этого его уже 
никто не мог назвать Юра Труба. Теперь 
Левитана называли ЮрБор или Юрий 
Борисович. По сути, тот самый ночной 
эфир сделал его главным голосом Крем-
ля, — отметил Артур Левитан.

Сам Левитан неоднократно говорил, 
что всё произошедшее — простая слу-
чайность. «Но мне не кажется это слу-
чайностью. Его трудолюбие и его же-
лание быть в эфире рано или поздно 
были бы замечены. Актёрский талант 
не давал покоя, к тому же Левитан лю-
бил импровизировать», — добавил со-
беседник «Известий».

Многие считают, что заявление 
о нападении фашистской Германии 
на Советский Союз 22 июня 1941 года 
в 12.00 читал Юрий Левитан. На са-
мом деле первую весть о начале войны 
в эфире сообщил нарком иностранных 
дел СССР Вячеслав Молотов. Позже все 
военные сводки перешли к Левитану. 
Начинались они словами «Внимание! 
Говорит Москва! Работают все радио-
станции Советского Союза!» и закан-
чивались фразами «Наше дело пра-
вое. Враг будет разбит. Победа будет 
за нами».

Всего за время войны Левитан про-
читал 2 тыс. сводок Совинформбюро, 
приказов Верховного главнокоман-
дующего, более 120 экстренных со-
общений «В последний час». И имен-
но Левитану было доверено объявить 
о взятии Берлина и капитуляции Гер-
мании.

— Он голос войны. Он голос По-
беды. Всё самое важное, что проис-
ходило в стране, поручали только 
ему. Все знали: если голос Левита-
на, то тут же слушали с максималь-
ным вниманием. Значит, сейчас 
будет что-то важное, что-то серьёз-
ное. С этим голосом жила вся стра-
на, — вспоминает знаменитый дик-
тор Анна Шатилова.

В годы войны на Левитана велась 
серьёзная охота. По одной из легенд, 
он числился среди главных врагов Гит-
лера, и в случае взятия Москвы первым 
фюрер собирался повесить Левитана, 
а только затем Сталина. 

Владимир Винокур, юморист, 
народный артист РСФСР:
Ушёл из жизни гениальный ком-
позитор, певец Вячеслав Добры-
нин. Этот человек написал огром-
ное количество песен — не только 
для себя (он был прекрасный 
исполнитель), но практически 
для всех исполнителей, кото-
рые были на советской и россий-
ской эстраде. Это огромная поте-
ря. Я впервые с ним познакомился 
в 1975 году, когда я был в ВИА «Са-
моцветы». Мы тогда записали его 
песню «Прощай». С тех пор я мно-
го-много лет дружил со Славой 
и радовался его успехам. Я скор-
блю и выражаю соболезнования 
семье Славы.

« КАЖДАЯ ЕГО 
ПЕСНЯ МГНО-
ВЕННО РАЗЛЕ-

ТАЛАСЬ НА ПЛАСТИНКАХ И 
МАГНИТОФОННЫХ ЗАПИ-
СЯХ ПО ВСЕЙ СТРАНЕ, ЗВУ-
ЧАЛА ПО РАДИО И СТАНО-
ВИЛАСЬ НЕПРЕМЕННЫМ 
ФОНОМ ДОМАШНИХ ВЕЧЕ-
РИНОК

« СТАЛИН СРАЗУ ПОЗВОНИЛ В РАДИОКОМИТЕТ И СКА-
ЗАЛ, ЧТО ХОЧЕТ, ЧТОБЫ ЭТОТ ГОЛОС ЗАВТРА НА 
СЪЕЗДЕ ПАРТИИ ЧИТАЛ ЕГО ДОКЛАД ПО РАДИО. ГЛА-

ВА ГОСУДАРСТВА НЕ ЗНАЛ, ЧТО ЭТО МОЛОДОЙ СТАЖЁР ЛЕВИ-
ТАН, КОТОРОМУ 19 ЛЕТ
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Спорт

«Надеюсь, даже после 
возвращения в еврокубки 
мы не изменим путь»
Председатель совета директоров ФК «Локомотив» 
Юрий Нагорных — о ставке на российских 
футболистов, бюджете клуба и Артёме Дзюбе

Алексей Фомин  

Выступление московского «Локомо-
тива» — одно из самых ярких явлений 

в нынешнем российском футбольном 
сезоне. Потеряв в июне группу ведущих 
игроков — Максима Глушенкова, Анто-
на Миранчука, Артёма Дзюбу и Рифата 
Жемалетдинова — «железнодорожни-
ки» очень аскетично вели себя на транс-
ферном рынке. Казалось, что команду 
Михаила Галактионова не ждёт ниче-
го хорошего, но она неожиданно де-
лит первое место в чемпионате России 
с «Краснодаром», набрав с ним одина-
ковое количество очков после десяти 
туров и уступая ему только по допол-
нительным показателям.

В интервью «Известиям» председа-
тель совета директоров «Локомотива» 
Юрий Нагорных выразил надежду, что 
даже после возвращения в еврокуб-
ки клуб не свернёт с нынешнего пути 
опоры на российских футболистов 
(в основе команды всего два легионера), 
рассказал о бюджете «железнодорож-
ников», прокомментировал избрание 
главы РЖД Олега Белозёрова прези-
дентом новой Федерации гимнастики 
России (объединила в себе ранее раз-
розненно существовавшие спортив-
ную и художественную гимнастику, 
прыжки на батуте, спортивную аэро-
бику и спортивную акробатику), а так-
же высказался об успешном дебюте 
за тольяттинский «Акрон» игравшего 
в прошлом сезоне за «Локо» звёздного 
нападающего Артёма Дзюбы, который 
находится в трёх голах от рекорда Алек-
сандра Кержакова по забитым мячам 
в истории российского футбола (233).

Если нынешняя турнирная ситуация 
для «Локомотива» сохранится или даже 
улучшится к зимней паузе, в какой сте-
пени возможно усиление в ближайшее 
трансферное окно под борьбу за чем-
пионство?

Не могу сейчас сказать. Мы ставим 
перед командой задачу играть и бо-
роться в каждом матче, радовать наших 
болельщиков, поэтому о каких-то до-
полнительных вливаниях пока речи нет.

Считается, что с нынешним «Зенитом» 
невозможно бороться за золото в се-
зон его 100-летия. Вы верите, что «Ло-
комотив» может нарушить планы Пите-
ра и отобрать у него чемпионство?

Ещё раз хочу сказать, что мы не стро-
им в этом году каких-то глобальных 
планов, глобальных задач. Мы идём 
от матча к матчу.

Вы не раз говорили, что в текущей эко-
номической ситуации вы считаете, что 
правильно вести нынешнюю политику 
с аккуратным расходованием средств, 
ориентироваться на российских фут-
болистов. На ваш взгляд, почему другие 
топ-клубы, пока мы изолированы от ев-
рокубков, не хотят также подзатянуть 
пояса и последовать вашему примеру?

Мы никому никаких рекомендаций 
давать не хотим. Мы выбрали этот путь, 
считаем, что он правильный. Восемь на-
ших игроков вызываются в состав на-
циональной сборной. Два-три игрока 

постоянно в составе мо-
лодёжной сборной. Ряд 
игроков в другие нацио-
нальные сборные вы-
зываются. Это говорит 
о том, что «Локомо-

тив» качествен-
но работает, 

но это наш путь. Это то, о чём мы до-
говорились с российскими железно-
дорожниками. То, что поддерживает-
ся нашими главными болельщиками 
и железнодорожниками страны. И это-
му пути мы следуем.

Если вдруг, к примеру, через два года 
наш футбол разбанят и российские клу-
бы вернутся в еврокубки, вы продолжи-
те следовать этому пути?

Надеюсь, что да.

Касательно огромного количества вызо-
вов ваших футболистов в национальную 
и молодёжную сборные России — вас 
не напряг их недавний выезд во Вьетнам, 
с перелётами в девять и более часов, за-
кончившийся ещё и срывом части матчей 
из-за тайфуна? «Локомотиву» нравит-
ся так отпускать футболистов, получая 
их назад выжатыми как лимон?

Вызов в сборную страны — это 
всегда положительный момент 
для игроков. Это то, к чему игро-
ки стремятся, ребята стремят-
ся быть вызванными в сборную. 
Это всегда признание, смена об-
становки. Другой коллектив, 
в котором решаются задачи 
национального масштаба. По-
этому мы игроков отпускали, 
отпускаем и будем отпускать 
в сборную страны. Потому 
что то, ради чего мы работа-
ем, — это подготовка резервов 
сборной команды страны.

Насколько был серьёзен инте-
рес к Наиру Тикнизяну со сто-
роны «Севильи», о котором 
много говорили в СМИ в кон-
це лета?

Несерьёзен. Сам Наир гово-
рил, что, если будет серьёзный 
интерес для клуба и для него, 
тогда мы вместе будем рассма-
тривать. Пока об этом даже го-
ворить смысла нет.

С учётом того что в этом сезоне 
Тикнизян или не играет, или вы-
ходит на замены, нет ощущения, 
что эти слухи немного его пси-
хологически выбили из колеи?

Нет. У каждого игрока бывают 
какие-то разные фазы. Поэтому всё 
абсолютно нормально.

Не так давно на сайте Sports.ru вышел 
текст с разбором бухгалтерии «Локомо-
тива». Основной тезис: в 2023 году бюд-
жет клуба на 80% зависел от поступле-
ний от РЖД и её дочерних компаний, 
что самый высокий показатель мини-
мум с 2018-го, когда финансовая отчёт-
ность стала публиковаться на сайте ФНС. 
Утверждается, что из-за потери еврокуб-
ков и оттока болельщиков зависимость 
от главного спонсора стала аномально 
высокой.

Если честно, не читал. По-
знакомлюсь — 

может быть, 
о т д е л ь н о 
прокоммен-

тирую.

Вы впервые вошли в совет директоров 
клуба в марте 2019 года. Можно гово-
рить, что с тех пор зависимость от РЖД 
и её «дочек» сильно возросла?

Каких-то больших изменений 
не произошло. Взнос компании еже-
годно не увеличивался.

Пять в одном
В российском спорте началось укрупнение 
федераций — вслед за гимнастикой ожидается 
объединение водных видов спорта

Олег Шамонаев 

Российские гимнасты открыли череду 
управленческих реформ в нашем спорте. 

В ходе отчётно-выборной конференции в Мо-
скве принято решение об объединении на-
циональных федераций спортивной и худо-
жественной гимнастики, прыжков на батуте, 
акробатики и аэробики. Руководителем но-
вой структуры на безальтернативной осно-
ве избран глава РЖД Олег Белозёров. Кроме 
того, объявлено о слиянии в конце октября 
федераций плавания, прыжков в воду, вод-
ного поло и синхронного плавания. Министр 
спорта Михаил Дегтярёв сообщил, что про-
цесс укрупнения продолжится — с целью 
«объединения ресурсов и улучшения управ-
ляемости».

�� ИЗМЕНЕНИЕ ПОДХОДОВ

Объединение гимнастов было анон-
сировано в конце августа. С тех 
пор события развивались стре-
мительно: идею оперативно 
одобрили на всех уровнях 
и нашли серьёзную фигу-
ру в качестве главы новой 
структуры. Очевидно, что 
Олег Белозёров обеспечит 
проекту достойное финан-
сирование и не станет вме-
шиваться в чисто спортив-
ные вопросы.

Единственный минус — глава 
РЖД входит в западные санкцион-
ные списки, и, если его оттуда в ближайшее 
время не исключат, в диалоге с Международ-
ной федерацией гимнастики (FIG), с которой 
мы синхронизировались в плане слияния гим-
настических дисциплин, могут возникнуть 
сложности. Но здесь должен помочь бывший 
вице-президент FIG Василий Титов, который 
стал в новой структуре первым вице-прези-
дентом, а также звёзды спорта Никита Нагор-
ный и Ольга Капранова, также получившие ру-
ководящие должности.

Очевидно, что и в организационном плане, 
и в части финансирования государству проще 
взаимодействовать с крупным спортивным 
объединением, чем с мелкими федерациями. 
Особенно если денежные потоки от букмеке-
ров теперь будут направляться через единый 
фонд, о чём сообщил министр Дегтярёв. Для 
проведения единой международной политики 
укрупнение федераций тоже плюс — но толь-
ко в том случае, если мы собираемся говорить 
с иностранными партнёрами с позиции силы. 
Маневрировать в эпоху санкций в прежней 
схеме было удобнее. Но, быть может, подходы 
здесь поменялись.

— Важно посмотреть, какие элементы, не-
смотря на незаконные санкции, мы можем 
сделать на международном уровне, — отме-
тил Олег Белозёров после своего избрания. — 
Мы приложим все усилия, чтобы вернуться 
в полном объёме и в олимпийское движение, 
и в европейское. Но, если будут незаконные 
ограничения, мы будем развивать свои фор-
маты — клубы и БРИКС. Важнейший элемент — 
это объединение пяти видов спорта, чтобы вза-
имодействовать с FIG. С другой стороны, у нас 
в субъектах объединения не происходит, а каж-
дая федерация остаётся отдельным элементом.

Из заметных перемен, которые принесло 
нам появление единой национальной Феде-
рации гимнастики России, — уход со спортив-
ного политического горизонта яркого руко-
водителя отечественной «художки» Ирины 
Винер. 76-летний специалист возглавляла 
ВФХГ с 2008 года, а теперь не стала выдвигаться 
ни на какие выборные должности, заявив, что 
хочет сосредоточиться на «работе линейным 
тренером». Разумеется, такая известная персо-

на всё равно не сможет оставаться вне общего 
спортивного контекста. Но в статусе она, без-
условно, потеряла. Если вспомнить конфликт 
Винер с FIG и её дисквалификацию, возможно, 
самоустранение Ирины Александровны позво-
лит перезапустить некоторые процессы между 
РФ и международной федерацией.

�� МИРОВОЙ ОПЫТ

То, что укрупнение федераций не единичная 
акция, которая касается только гимнастики, 
а новый тренд, стало понятно после появления 
новостей об объединении федераций по во-
дным видам спорта. Такой проект уже суще-
ствовал около десяти лет назад, но тогда был 
отклонён. Собственно, всего пару недель на-
зад многие наши «водники» категорически 
отрицали возможность слияния. Однако те-
перь объединительная конференция федера-

ций плавания, синхронного плавания, 
прыжков в воду и водного поло на-

мечена на 31 октября. За осно-
ву снова взяты международ-

ные лекала — World Aquatics 
действительно объединя-
ет под своей крышей все 
водные олимпийские дис-
циплины.

— Объединение федера-
ций по водным видам спор-

та будет полезным с точки 
зрения концентрации ресур-

сов и улучшения управляемо-
сти, — заявил министр спорта РФ 

Михаил Дегтярёв, который, видимо, 
является главным инициатором процесса 

укрупнения. — В мире все водные виды спорта 
объединяет международная федерация World 
Aquatics. В большинстве стран, которые доби-
лись значительных успехов в этих видах спорта, 
они также развиваются под эгидой одной орга-
низации. Когда наши федерации объединят-
ся, это позволит добиться лучших результатов, 
в первую очередь в развитии детско-юношеско-
го спорта, и повысить массовость.

На самом деле если и дальше следовать ми-
ровому опыту, то простор для слияний доста-
точно большой. Федерацию гребного слало-
ма можно присоединить к гребле на байдарках 
и каноэ, как это сделано на международном 
уровне. Фигурное катание по той же причи-
не должно слиться с Союзом конькобежцев. 
А в снежных видах у нас сейчас вообще пять фе-
дераций (лыжные гонки, горные лыжи, прыж-
ки с трамплина и лыжное двоеборье, фристайл 
и сноуборд) вместо од-
ной международ-
ной. В некото-
рых странах 
к этой лыж-
ной компании до-
бавляется ещё биат-
лон. А например, в США 
в единой связке действу-
ют национальный Олимпийский и Паралим-
пийский комитеты.

Болельщикам бюрократические переста-
новки, наверное, малоинтересны, но тысячи 
функционеров, спортсменов, тренеров и сер-
висеров нынешнюю оптимизацию прочув-
ствуют в самое ближайшее время. Отразятся 
ли перестановки на спортивных результа-
тах, сказать сложно — ведь в нынешней 
ситуации оценивать их проблематично. 
Однако резоны реформаторов понят-
ны, и время для перемен — между лет-
ней и зимней Олимпиадами — тоже 
логично. Главное, чтобы все эти пе-
рестановки не нарушили отла-
женных схем и пошли нашему 
спорту на пользу. А это ста-
нет понятно только спустя 
какое-то время.

7   октября национальная 
команда проведёт оче-

редной учебно-тренировоч-
ный сбор. В расширенный 
список из 42 футболистов 
вошли яркие представите-
ли РПЛ, включая Батрако-
ва из «Локо» и Глушенкова 
из «Зенита», а также «легио-
неры», представляющие зару-
бежные клубы: вратарь ПСЖ 
Сафонов, полузащитники Ку-
зяев («Гавр»), Головин («Мона-
ко») и Миранчук («Атланта»), 
нападающие Онугха («Копен-
гаген») и Чалов (ПАОК).

При этом соперников для команды Карпина пока нет. Из по-
следнего: портал «РБ Спорт» сообщал, что Российский фут-
больный союз вёл переговоры по проведению товарищеского 
матча со сборной Пакистана в октябрьское окно ФИФА. После 
вылета из азиатского отбора к ЧМ-2026 пакистанцы были сво-
бодны от игр в обсуждаемые даты, но сторонам не удалось до-
говориться.

При этом молодёжная сборная России U21 в октябре сыгра-
ет два товарищеских матча с Китаем на выезде. А вот по взрос-
лым договориться пока не получается.

Это объективно сложно. Практически у всех потенциаль-
ных соперников сборной России в эти окна будут официаль-
ные матчи. А так бы наверняка РФС без проблем мог заключить 
соглашение с условными Сербией, Белоруссией или Казахста-
ном — игры с этими соперниками вызвали бы повышенный ин-
терес у болельщиков в нынешних условиях.

С теми же сербами и белорусами сборная уже играла 
в 2024 году. Обе встречи завершились уверенными победами 
нашей команды (4:0), да и сам антураж был на высоком уровне 
(подтверждаю как человек, присутствовавший на матчах).

Тогда же, в марте — после игры с Сербией, планировалась 
встреча с Парагваем. Также в Москве. Но она была отмене-
на по независящим от футбольных федераций причинам — 
из-за теракта в «Крокусе». Матч с Белоруссией оказался един-
ственным за всё лето. А в сентябре планировался экзотический 
выезд в Ханой на встречи со сборными Вьетнама и Таиланда. 
С Вьетнамом сыграть успели (3:0), а вот с более сильным Таи-
ландом встретиться не удалось — помешали ливень и тайфун.

Получилось так, что тот же Сафонов преодолел более 
10 тыс. км, чтобы добраться до Вьетнама из Франции транзи-
том через Турцию. И всё ради того, чтобы... не сыграть ни одно-
го матча. Одновременно забавная и грустная ситуация.

В связи с этим возникает вопрос: а надо ли вообще собирать 
сборную в нынешней ситуации? Ответ: да. Почему? Даже не-
смотря на международную изоляцию наших команд, институт 
сборной должен жить. Как минимум потому, что никто не зна-
ет, когда нас вернут. А значит, что это может произойти в лю-
бой момент. И сборная должна быть к этому готова. К тому же 
никто не отменял вопрос перспективы: не набирать же через 
условные пару лет состав наобум? Сейчас есть отличная воз-
можность отобрать лучших молодых игроков, чтобы они сы-
грались с партнёрами и к моменту возвращения на междуна-
родную арену были подготовленными.

Но при этом нет особого смысла тратить время на перегово-
ры со «слабыми» сборными, чтобы провести матчи на их тер-
ритории. Лишние перелёты ради таких товарищеских встреч 
вряд ли сильно замотивируют игроков. Есть только риск устать 
от дороги или получить травму.

Оптимальный вариант на данный момент — договариваться 
исключительно на проведение матчей в России. Как минимум 
это пойдёт в плюс самой сборной. Болельщикам явно инте-
реснее будет прийти на стадион в своём городе (или даже при-
ехать/прилететь, что намного быстрее и проще, чем собирать-
ся в другую страну), нежели смотреть на игру в какой-нибудь 
экзотической стране по телевизору.

Нужно продолжать договариваться и искать свободные 
даты на проведение матчей с дружескими европейскими сбор-
ными. Да, это не всегда получается, но пробовать надо. А ещё 
можно реализовать давно витающую в облаках идею сыграть 
со сборной легионеров РПЛ (качественных игроков наберёт-
ся немало), отдельными клубами РПЛ (представьте, «Зенит» 
со своими латиноамериканскими игроками против сборной 
России — чем не яркая вывеска?) или даже клубами Медиали-
ги, которые пользуются популярностью у молодой аудитории. 
Против такого матча не возразил даже один из членов сборной 
России, защитник ЦСКА Данил Круговой.

Так что сборная должна и может жить. Варианты есть.
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